
СЕРГЕЙ МИШКО
Международный институт менед-

жмента или, как его сокращенно назы-
вают, бизнес-школа МИМ-Киев, еще 

с 1990 года предла-
гает всем желающим 

в Украине получить степень MBA. В 
этом учебном году 
список доступных для 
слушателей программ 
дополнит «MBA в ИТ-
менеджменте» (www.
mim.kiev.ua/programs/
MBA-IT/). Впервые 
инициатором запуска 
нового курса выступи-
ла не сама бизнес-шко-
ла, а ее бывший вы-
пускник — Александр 
Кардаков, ныне глава 
наблюдательного со-
вета «Октава Капитал». 

За последние 10 лет 
с момента окончания 
школы г-н Кардаков 
немало преуспел в 
бизнесе: организованные им компании 
«Инком», «Датагруп», «Мегатрейд» 
продолжают занимать лидирующие 
положении в своих сегментах на 
украинском ИТ-рынке. С опытом по-
явилась твердая уверенность, что для 
эффективного внедрения высокотех-

ЛЕВ ЛЕВИН

Компания NetApp объявила о покупке 
за 480 млн. долл. отделения внешних 
дисковых RAID-массивов Engenio 

корпорации LSI. Несмотря на сравни-
тельно скромные размеры покупки на 
фоне прошлогодних аналогичных при-

обретений EMC, 
Hewlett-Packard 

и Dell и малую известность бренда 
Engenio, эта сделка, явно не соответ-
ствующая прежней стратегии развития 
NetApp, широко обсуждается эксперта-
ми в области систем хранения.

Дело в том, что начиная с основания 
NetApp в 1992 г. основой всех ее систем 
хранения данных оставалась операцион-
ная система DataONTAP со специали-
зированной файловой системой WAFL, 
оптимизированной для предоставле-
ния сервисов NAS. NetApp постоянно 
расширяла функциональность своей 
ОС. Так, она еще в 1990-х гг. первой 
в индустрии реализовала с помощью 
DataONTAP механизм «мгновенных 
снимков», а в начале прошлого десяти-
летия DataONTAP стала поддерживать 
и блочный доступ к данным, после чего 
компания занялась продвижением своих 
систем хранения FAS как универсальных 
решений UnifiedStorage, способных ра-
ботать и как SAN, и как NAS, а также 
выполнением других задач — например, 
хранением с применением дедубликации 
резервных копий данных (этот подход 
one-size-fits-all напоминает стратегию 
бывшей SunMicrosystems, которая ре-
кламировала свои Sparc-системы как 
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ОБРАЗОВАНИЕ

Неожиданная покупка NetApp

Век живи — век учись

универсальные серверы для любых за-
дач). При этом вся функциональность 
DataONTAP была реализована на уровне 
ПО, поэтому она не привязана к какой-
то определенной аппаратной платформе 
контроллеров дисковых массивов, и если 
сначала контроллеры систем хранения 
NetApp использовали RISC-процессоры 
DECAlpha, а затем AMDOpteron, то по-
следние поколения FAS построены на 
базе IntelXeon.

Чтобы реализовать в DataONTAP мас-
штабирование управляющего модуля FAS 
до уровня, превышающего два контрол-
лера, NetApp в 2004 г. приобрела фирму 
Spinnaker, разработавшую технологию 
построения многоузловых кластеров, од-
нако интеграция наследства Spinnaker в 
DataONTAP не закончена до сих пор, и 
эта операционная система поддерживает 
кластеризацию контроллеров с существен-
ными ограничениями (для работы в много-
узловой конфигурации используется спе-

Engenio 2600-HD при подключении внешних 
дисковых полок масштабируется до 1,8 Пб

ЛЕВ ЛЕВИН

Отделение серверов, систем хранения 
и сетевого оборудования (ESSN) ком-
пании Hewlett-Packard в нынешнем 

году отказалось от проведения традици-
онной общеевропейской весенней кон-
ференции для партнеров и заказчиков 
Technology@Work (по-видимому, из со-
ображений экономии руководство НР 

решило объеди-
нить конферен-

ции Technology@Work и Software 
Universe в форум HP Discover, который 
состоится в конце нынешнего года), и 
поэтому для своих очередных анонсов 
оно воспользовалось открывшимся мар-
товским ганноверским CeBIT’2011, хотя 
на этой выставке серверы и системы хра-
нения никогда не были основной темой.

В сентябре прошлого года HP сумела 
купить за 2,5 млрд. долл. разработчика 
модульных дисковых массивов компа-
нию 3Par, на которую претендовал также 
ее конкурент Dell, и на CeBIT объявила 
о завершении интеграции продуктов 
3Par в свою линейку HP Storageworks. 
Компания, которая сейчас занимает тре-
тье место в рейтинге крупнейших вен-
доров систем хранения по версии IDC, 
рассчитывает, что массивы 3Par с мощ-
ными возможностями виртуализации по-
могут ей занять лидирующие позиции на 
рынке облачных вычислений. До сих пор 
эти массивы применялись только в се-

тях хранения SAN на базе Fibre Channel, 
но теперь их можно использовать и как 
сетевые системы для построения боль-
ших файловых хранилищ. Это стало 
возможным благодаря реализованной 
в дисковых массивах поддержке «голо-

вы» (шлюза) Storageworks X9300, раз-
работанного на основе технологий NAS 
фирмы IBRIX, которую HP приобрела 
за год до 3Par. Шлюз Storageworks X9300 
представляет собой двухсокетный сер-
вер стандартной архитектуры HP Proliant 
DL360 G6, на котором работает Linux 
и пакет IBRIX SegmentedFileSystem, и 
масштабируется до 16 Пб емкости.

Как утверждает компания, этот новый 
функционал 3Par позволит хранить на 
одном массиве как блоки данных, ко-
торые нужны для СУБД, так и файлы 
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HP снабжает массивы 
3Par «головой» для NAS

HP P4800 G2 SAN монтируется в шасси  
BladeSystem c7000

нологичных решений и оптимального 
развития ИТ-инфраструктур компа-
ний ИТ-директорам не обойтись без 
системного бизнес-образования, если 
принять во внимание повсеместное 
проникновение ИТ во все сферы на-
шей жизни. 

«Если компания 
сегодня хочет со-
хранить свою конку-
рентоспособность, 
руководитель ее 
информационной 
службы не должен 
играть второсте-
пенные роли — ему 
нужно войти в число 
топ-менеджеров», — 
уверен г-н Кардаков. 
«MBA в  ИТ-
менеджменте» при-
звана помочь талант-
ливым инженерам, 
людям с техническим 
образованием полу-
чить часто недоста-

ющие им управленческие навыки и на-
учить разговаривать с бизнесом на одном 
языке. «Если первые руководители пре-
имущественно были выходцами из сферы 
маркетинга и продаж, — уверяет Ирина 
Тихомирова, Президент бизнес-шко-
лы МИМ-Киев, — то теперь ситуация 

Александр Кардаков: «Запуску проекта 
предшествовали опросы топ-менеджеров на 
Кардаходе» (ежегодный семинар «Инком»)

меняется. Все больше топ-менеджеров 
за плечами имеют первое техническое 
образование».

 Стартующая в октябре 2011 года про-
грамма составлена с учетом требований 
международных стандартов и рассчи-
тана на 2-годичный курс обучения в 
вечернее время, один раз в две недели. 
Такой график, по мнению ее авторов, 
позволит слушателям осваивать знания 
без отрыва от прямых должностных 
обязанностей. В середине второго года 
обучения предусмотрена стажировка в 
Кремниевой Долине в США, в рамках 
которой слушатели бизнес-школы будут 
наносить визиты в офисы лидирующих 
компаний ИТ-рынка, встречаться с топ-
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циальная версия DataONTAPGX). Между 
тем в последние годы спрос на масштаби-
руемые NAS быстро растет из-за бурного 
развития облачных и суперкомпьютерных 
вычислений (HPC), специализированных 
решений для обработки мультимедийного 
контента и исследований в области наук о 
жизни, а конкуренты NetApp постепенно 
включают в свои продуктовые линейки 
такие системы хранения. Скажем, EMC в 
прошлом году купила производителя мас-
штабируемых NAS компанию Isilon, годом 
раньше Hewlett-Packard приобрела дру-
гого разработчика масштабируемых NAS 
фирму Ibrix, а в 2007 г. HitachiDataSystems 
в результате OEM-соглашения смогла 
поставлять высокопроизводительные 
NAS-системы на базе технологий фирмы 
BlueArc. Таким образом, NetApp из-за ори-
ентации на DataONTAP как единственную 
платформу своих систем хранения риско-
вала потерять очень привлекательный ры-
нок масштабируемых NAS, где конкуренты 
предлагают решения, специально разрабо-
танные в расчете на использование много-
узловых конфигураций контроллеров.

Судя по заявлению NetApp, приобрете-
ние Engenio поможет ликвидировать эту 
брешь в продуктовом портфеле компании 
и позволит ей вывести на рынок решения 
для систем обработки цифрового видео, 
видеонаблюдения и суперкомпьютерных 
расчетов. Однако пока не ясно, какие 
именно продукты и решения Engenio будут 
предлагаться для этих приложений. Дело 
в том, что RAID-массивы Engenio — это 
системы для сетей хранения SAN, не под-
держивающие больше двух контроллеров, 
а для перечисленных приложений обыч-
но используются масштабируемые NAS, 
которые не выпускала бывшая дочерняя 
фирма LSI (правда, Engenio разработала 
систему 7900 HPC, однако она также не 
масштабируется до уровня, превышающе-
го два контроллера, и использует не файло-
вый, а блочный доступ к данным). Можно 
предположить, что NetApp заинтересовал 
представленный в конце прошлого года 
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Неожиданная...Celestix обеспечит 
защиту сети от веб-угроз
ОЛЕГ ПИЛИПЕНКО

Компания «Бакотек» получила ста-
тус официального дистрибьюто-
ра продукции Celestix в Украине. 

Celestix — довольно известный в 
США производитель 
устройств для инфор-

мационной безопасности на базе плат-
формы Microsoft. В Украине «Бакотек» 
будет продвигать через партнеров 
аппаратные веб-шлюзы для защиты 
сети от веб-угрозMSA серии на базе 
Microsoft Forefront Threat Management 
Gateway 2010 (TMG).

По словам Евгения Бадаха, дирек-
тора «Бакотек», преимущества ап-
паратного решения Celestix MSA в 
сравнении с программной платфор-
мой Microsoft состоят в быстроте и 
легкости внедрения. Celestix постав-
ляет устройства MSA полностью инте-
грированными и настроенными, под-
готовка продукта к работе 
занимает всего 15 ми-
нут. Веб-интерфейс 
Celes t ix  Comet 
включает мастера, 
которые облегчают 
и ускоряют процесс 
конфигурации про-
дукта. Платформа 
Microsoft TMG по-
зволяет реализо-
вать многослойную 
систему защиты, используя 
средства блокирования, определения 
и предотвращения атак как за преде-
лами периметра, так и внутри корпо-
ративной сети. Продукты будут по-
ставляться в четырех редакциях.

Workgroup Edition разработан для 
организаций с небольшой локаль-
ной сетью, поддерживает до 100 
VPN-подключений, публикацию веб-

приложений и оснащен брандмауэром 
последнего поколения для защиты ло-
кальной сети. 

Standard Edition подойдет компаниям, 
среда которых не требует функций ба-
лансировки нагрузки и повышенной от-
казоустойчивости. Данная редакция под-
держивает до 1000 VPN-подключений. 

Branch Office Edition оснащен сред-
ствами TMG для централизованного 
контроля нескольких региональных 
сайтов. Редакция поддерживает до 100 
VPN-подключений. Устройства MSA 
Branch Office Edition обеспечивает воз-
можности кластеризации и балансиров-
ки нагрузки между двумя серверами. 

Enterprise Edition является наибо-
лее полной версией TMG, предна-
значенной для крупных организаций. 
Enterprise Edition поддерживает до 
4000 одновременных VPN- подключе-
ний и может быть развернута в мас-

сиве, включающем до 50 
устройств.

Как отметил 
Евгений Бадах, по 
продукции Celestix 
будет запущена при-
влекательная пар-
тнерская программа 
со скидкамиот 20%. 
Особый интерес 
устройства Celestix 

представляют для круп-
ных клиентов, которые ра-

нее заключили Enterprise Agreementс 
Microsoft. 

Для технической поддержки как по ап-
паратной, так и по программной части 
решений планируется организация бес-
платного номера для звонков с Украины. 
Правда, консультацию специалистов 
Celestix можно будет получить только 
на английском языке.

дисковый массив Engenio 2600-HD, под-
держивающий хорошо известные в супер-
компьютерном секторе файловые системы 
Lustre и GeneralParallelFileSystem (GPFS) 
и масштабируемый до емкости 1,8 Пб и 
пропускной способности 40 Гб/с.

Основным каналом продаж Engenio бы-
ли OEM-партнеры LSI (этим и объясня-
ется малая известность бренда Engenio); 
например, дисковые массивы Engenio 
младшего и среднего классов поставля-
ла IBM (под марками DS3000/DS5000). 
OEM-версии систем Engenio для SAN 
продавали также Dell и OracleHardware 
(бывшая SunMicrosystems), SGI и Тeradata 
(стоит отметить, что у самой NetApp есть 
аналогичные OEM-соглашения, по ко-
торым она использует в своих системах 
хранения FAS внешние дисковые полки 
производства фирм Xyratex и DotHill). 
Учитывая, что часть этих OEM-партнеров 
LSI рассматривают NetApp как своего 
прямого конкурента на рынке систем хра-
нения, они в будущем могут отказаться от 
использования продукции Engenio (за ис-
ключением IBM, которая уже несколько 
лет продает NAS-системы NetApp под 
маркой N-Series). Возможно, причина по-
купки Engenio как-то связана с тем, что 
нынешний исполнительный директор 
NetApp Том Джоржденс до 2005 г. руково-
дил Engenio и даже пытался (правда, без-
успешно) превратить это отделение LSI в 
независимую компанию. Вполне вероят-
но, что теперь в FAS будут использоваться 
«родные» дисковые полки от Engenio вме-
сто Xyratex и DotHill, но в любом случае 
NetApp уже не будет позиционировать 
FAS как универсальную платформу, под-
ходящую для любых приложений, в том 
числе для высокопроизводительных вы-
числений, т. е. компании придется пойти 
на диверсификацию своего продуктового 
портфеля, за что она раньше критиковала 
EMC и Hewlett-Packard.

Кроме того, теперь NetApp сможет 
предлагать продукты Engenio тем за-
казчикам, которым нужны дисковые 
массивы только с блочным доступом 
для SAN, а не универсальные системы 
с функциями NAS, реализуемыми с по-
мощью Data ONTAP.

БЕЗОПАСНОСТЬ

ПК

СМБ-компании предпочитают 
ноутбуки десктопам

По оценке аналитической фирмы 
Techaisle, в 2010-м предприятия средне-
го и малого бизнеса (СМБ), в которых 
работает менее тысячи сотрудников, 
приобрели 120,1 млн. ПК — на 10,4% 
больше, чем годом ранее.

Основным двигателем спроса были 
развивающиеся регионы, где темп ро-
ста составил 16,5%. В развитых стра-
нах, таких как Германия и США, рост 
не превысил 4,4%. В результате раз-
вивающиеся страны впервые обогнали 
развитые рынки по объему продаж ПК 
в штучном исчислении. По прогнозу, 
в 2014-м СМБ-компании из развива-
ющихся стран приобретут более 100 
млн. ПК.

На конец 2010-го степень проникно-
вения ПК в сегмент СМБ в общеми-
ровом масштабе достигла 59%. В раз-
вивающихся странах этот показатель 
составил 37%, но к 2014-му, по прогно-
зу, он вырастет до 50%. Проникновение 
ПК вычисляется путем деления количе-
ства предприятий, активно использую-
щих хотя бы один компьютер, на общее 
число предприятий.

Что касается типов ПК, то в про-
шлом году СМБ-компании по-
прежнему отдавали предпочтение 
десктопам: если настольных систем 
они купили 61,3 млн. штук (51% от 
общего объема закупок), то ноутбу-
ков — 54,3 млн. (45%), а нетбуков — 

4,5 млн. Однако в 2011-м, по прогнозу, 
предпочтение в сегменте СМБ будет 
отдано ноутбукам.

Аналитики отмечают также, что в 
развитых странах темп роста сдер-
живается нестабильностью деловой 
среды и сокращением найма. Однако 
ближайшие перспективы кажутся не-
плохими. Опрос, недавно проведен-
ный компанией Techaisle, показал, что 
небольшие предприятия считают ин-
формационные технологии очень важ-
ными для роста бизнеса. Респонденты 
выразили желание обновлять ИТ, пе-
реходить на Windows 7 и готовиться 
к использованию облачных вычисле-
ний. Причиной роста в развивающихся 
странах станут увеличение числа ПК 
по отношению к количеству сотрудни-
ков и повышение степени проникно-
вения ПК в сегмент СМБ.

Происходят изменения и в кана-
лах сбыта. В развитых странах СМБ-
компании все чаще предпочитают 
приобретать ПК не у реселлеров, а в 
розничных магазинах и через Интернет. 
Это вызвано тем, что покупатели стали 
более опытными в области ИТ и мо-
гут заменять свои системы небольши-
ми партиями. В частности, в США в 
розничных магазинах покупают ком-
пьютеры около 30% небольших компа-
ний. Однако в развивающихся странах 
(скажем, в Бразилии) примерно поло-
вина СМБ-предприятий приобретают 
ПК традиционным способом — через 
реселлеров.

���������	

ИТ-СЕРВИСЫ

Skype и Citrix объединяются вокруг 
Web и аудиоконференцсвязи

Компания Skype заключила с фирмой 
Citrix стратегическое партнерское соглаше-
ние, направленное на объединение своих 
веб-технологий и средств аудиоконферен-
цсвязи с системой GoToMeeting от Citrix. 
Об этом сообщил Дэвид Гюрле, вице-пре-
зидент и генеральный менеджер Skype на 
конференции Enterprise Connect 2011.

Это партнерство позволит расширить 
возможности настольной платформы 
Skype for Business за счет добавления 
средств проведения совещаний и коллек-
тивной работы для предприятий любого 
масштаба. Эта платформа уже включает 
функции мгновенного обмена сообще-
ниями, голосовой и видеосвязи, групповой 
видеосвязи, проведения конференций 
и совместного использования файлов. 
Добавление возможностей GoToMeeting 
обеспечит поддержку онлайновых ауди-
оконференций и совместной работы с 
информацией на экране.

«Технологии меняют нашу работу. 
Сотрудники приносят свои устройства в 
офис, мобильные средства значительно 
повышают гибкость труда — теперь вы мо-
жете выполнять задания там, где это луч-
ше всего для дела. Облачные вычисления 
разрушают барьеры и позволяют людям 
общаться, получать доступ к информации 
и повышать производительность труда 
новыми и эффективными способами. Это 
совершенно новый подход в ведению биз-
неса», — написал Гюрле в своем блоге.

Данный сервис появится в конце те-
кущего года.

«GoToMeeting применяется миллио-
нами людей из разных стран мира, что 
является результатом наших постоян-
ных усилий по упрощению использо-
вания и повышению потребительской 
привлекательности этой системы, — 
сказал Бреет Кэйн, старший вице-пре-
зидент и генеральный менеджер под-
разделения Online Services компании 
Citrix. — Партнерство со Skype еще 
больше расширит наши возможности и 
повысит эффективность коллективной 
работы сотрудников предприятий и мо-
бильных работников во всем мире».

«Мы считаем, что нашим заказчикам 
понравится то, что к концу года мы 
добавим средства GoToMeeting к на-
стольным функциям Skype Enterprise. 
Это сделает решения Skype более 
удобными для коллективной работы за 
счет добавления новых функций веб- и 
аудиоконференций, — написал Гюрде в 
своем блоге. — Пользователи Skype уже 
применяют высококачественные и эф-
фективные с точки зрения затрат сред-
ства мгновенного обмена сообщениями, 
голосовой и видеосвязи, групповой 
видеосвязи, совместного использова-
ния файлов и др. Добавление функ-
ций GoToMeeting даст возможность 
деловым пользователям Skype быстро 
организовать онлайновое совещание с 
помощью средств аудиоконференцсвя-
зи, позволяющих подключиться через 
Skype или обычную телефонную сеть».


���	������	���	�

ВКРАТЦЕ



При использовании материалов ссылка на сайт pcweek.ua обязательна

4  | PC WEEK/UE  № 6 (06)   
7 апреля — 20 апреля, 2011 PCWEEK.UA

имен пока не афишируют, но рискнем 
предположить, что одним из партнеров 
станет Microsoft — этот вендор традици-
онно много делает для развития сферы 
образования в Украине. 

Очевидно, чтобы подкрепить слова де-
лом, организаторы пресс-конференции 
в режиме реального времени провели 
телемост с Дэвидом Ламонтом, профес-
сором по стратегическому менеджменту 
бизнес-школы Теппера при университете 
Карнеги-Меллон. Она по праву считается 
одной из лучших в мире и имеет значитель-
ный опыт обучения ИТ-директоров по 
аналогичной программе МВА. С МИМ-
Киев школу Теппера связывает без малого 
18-летний опыт плодотворного сотрудни-
чества, г-н Ламонт является постоянным 
приглашенным профессором украинского 
вуза и почетным директором Центра ин-
новационных учебных технологий. 

Несмотря на существенное отставание 
украинских компаний по степени зрело-
сти ИТ-инфраструктур, у нас, оказыва-
ется, есть много общего с американцами. 
В частности, г-н Ламонт отметил, что на 
рынке труда в США найти квалифици-
рованного ИТ-специалиста не легче, чем 
в Украине. Впрочем, это обусловлено, 
скорее, быстро растущим спросом на ИТ-
специальности, нежели недостаточным 
уровнем образования в учебных заведени-
ях. Еще один аргумент в пользу появления 
новой программы в МИМ-Киев.
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АНОНСЫ

ИТ-БИЗНЕС

Cisco намерена приобрести  
newScale Inc.

Сетевой гигант Cisco объявил о наме-
рении приобрести поставщика программ-
ного обеспечения – калифорнийскую 
частную компанию newScale Inc. Эта ком-
пания предоставляет ИТ-организациям 
каталог и портал самообслуживания для 
выбора и быстрого внедрения облачных 
сервисов, что позволяет клиентам органи-
зовать самостоятельное выделение ресур-
сов для своих систем и инфраструктуры в 
соответствии с их потребностями. 

Приобретение newScale дополнит 

и расширит существующие пред-

ложения Cisco и партнеров в об-

ласти программного обеспечения 

для управления облачной и ИТ-

инфраструктурой и автоматизацией 

этих процессов. 

 Финансовые условия сделки не 

разглашаются. Завершение приоб-

ретения планируется во второй по-

ловине 2011 финансового года Cisco. 

В результате интеграции с Cisco ко-

манда newScale вольется в структуру 

Cisco Advanced Services.

НОВОСТИ

  ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 1 

Век живи...
менеджерами и слушать лекции при-
глашенных преподавателей. По итогам 
выпускники получат диплом междуна-
родного образца — его признают в стра-
нах Центральной и Восточной Европы 
без необходимости прохождения про-
цедуры нострификации. 

Стоимость «MBA в ИТ-менеджменте» 
составит 96 тыс. грн с учетом НДС плюс 
7,5 тыс. долл. в качестве оплаты стажи-
ровки. Для сравнения: обучение по про-
грамме классического MBA в МИМ-Киев 
обойдется в 183,6 тыс. грн. Очевидно, 
лояльные ценовые условия объясняются, 
в первую очередь, новизной программы 
и трудно прогнозируемым спросом на 
нее со стороны руководителей ИТ-служб 
или, точнее, готовностью собственников 
бизнеса вкладываться в обучение своих 
сотрудников. Наверняка определенную 
лепту в снижение стоимости вносит так-
же готовность тренеров учебного центра 
«Инком» на первоначальном этапе при-
нимать участие в программе на бесплат-
ной основе. Кстати, г-н Кардаков лично 
выразил готовность читать лекции на 
правах приглашенного эксперта. 

Инновационным партнером «MBA в 
ИТ-менеджменте» выступает компания 
Cisco Systems. Ее системы видеоконферен-
цсвязи в сочетании с каналами «Датагруп» 
(технический партнер программы) позво-
лят организовать образовательное про-
странство в национальном масштабе. На 
начальном этапе в единую виртуальную 
аудиторию по протоколу Н.264 будут объ-
единены слушатели из Киева, Донецка, 
Днепропетровска и Николаева. Надо 
отметить, подконтрольный Кардакову 
«Инком» не только занимается внедре-
нием систем видеоконференцсвязи, но и 
активно использует их в своем бизнесе.

Всего список партнеров новой програм-
мы обучения МИМ-Киев в настоящий 
момент насчитывает четыре компании: 
кроме упомянутых Cisco и «Датагруп», в 
нем присутствуют Novell и «Лаборатория 
Касперского». К началу учебного года он 
наверняка расширится, предварительные 
договоренности уже есть. Конкретных 

Ирина Тихомирова: «Без идей Александра 
Кардакова реализация программы была бы 
невозможна»



PC WEEK/UE  № 6 (06)   
7 апреля — 20 апреля, 2011 |  5

При использовании материалов ссылка на сайт pcweek.ua обязательна

PCWEEK.UA



При использовании материалов ссылка на сайт pcweek.ua обязательна

6  | PC WEEK/UE  № 6 (06)   
7 апреля — 20 апреля, 2011 PCWEEK.UA

ВЛАДИМИР МИТИН

Процессоры, в названии которых 
присутствует торговая марка vPro, 
компания Intel выпускает c 2006 г. 

Они предназначены для построения 
корпоративных компьютеров (рабочих 
станций, настольных и мобильных ПК), 

которые допу-
скают возмож-

ности расширенного администриро-
вания и к которым предъявляются 
повышенные требования по обеспече-
нию безопасности.

В марте Intel объявила о начале поста-
вок процессоров Intel Core 2 vPro, соче-
тающих объявленную в январе этого года 
микроархитектуру Sandy Bridge c элемен-
тами технологии vPro и новыми защитны-
ми функциями, включая так называемую 
«ядовитую пилюлю» — «антикражную» 
(Anti-Theft, AT) технологию, которая де-
лает пропавший ноутбук нерабочим, по-
могая защитить хранимую в нем инфор-
мацию от несанкционированного доступа.

Технология Intel AT 3.0 позволяет 
отправлять «ядовитую пилюлю» в ви-
де закодированного SMS-сообщения и 
блокировать ноутбук буквально в одно 
мгновение. После возврата ноутбука он 
может быть разблокирован аналогичным 
способом. Кроме того, доступная для не-
которых 3G-модемов функция Locator 
Beacon позволяет определять местона-
хождение компьютера посредством GPS.

Ещё одна функция, обеспечиваемая 
технологией Intel AT 3.0, помогает за-
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пользователей. Стоит отметить, что идею 
такой универсальной системы для консо-
лидированного хранения уже несколько 
лет назад реализовала компания NetApp 
в своих UnifiedStorage, а затем ее при-
менила и корпорация EMC.

HP объявила также, что уже более 
10 тыс. ее специалистов и специалистов 
торговых партнеров компании прошли 
обучение в области продаж и поддержки 
систем хранения 3Par, а темпы роста про-
даж этих продуктов сейчас вдвое выше, 
чем год назад. Также была анонсирова-
на система резервного копирования на 
жесткие диски HP StoreOnce D2D4324 
BackupSystem, в которой для дедубли-
кации используется разработанная в HP 
Labs технология StoreOnce с выборочным 
индексированием резервных копий и бло-

ками переменной длины. Как утверждает 
компания, применение дедубликации с 
помощью D2D4324 до 20 крат уменьша-
ет емкость, необходимую для хранения 
резервных копий, за счет устранения по-
вторного копирования идентичных дан-
ных, поэтому ее система способна обе-
спечить защиту до 1,4 Пб данных.

Еще одно решение, появившееся 
в портфеле систем хранения HP в ре-
зультате поглощения, — это предназна-
ченные для работы в сетях SAN на базе 
iSCSI дисковые массивы серии P4000, 
которые основаны на разработках фир-
мы LeftHand. Система HP P4800 G2 SAN 
монтируется в шасси BladeSystem c7000 и 
использует лезвия HP Proliant BL460 G7, 
которые функционируют как контролле-
ры массива, вместе с дисковыми модуля-
ми от блейд-системы HP BladeSystem.

В США D2D4324 и P4800 G2 SAN в на-
чальной конфигурации стоят примерно 
150 тыс. долл. каждая.

Третья новинка Hewlett-Packard— 
разработанный совместно с корпора-
цией Microsoft программно-аппаратный 
комплекс для внедрения «под ключ» 
в крупных организациях почтовой си-
стемы MicrosoftExchange 2010 на базе 
двух блейд-серверов HP Proliant BL и 
внешней дисковой полки MDS600. Как 
утверждает компания, ее E5000 Mess
agingSystemforMicrosoftExchange 2010 
позволяет заказчику быстро внедрить 
новое поколение почтовой системы 
Microsoft и всего за несколько часов 
подготовить к работе несколько сот по-
чтовых ящиков. В США этот комплекс 
стоит 35,9 тыс. долл. в конфигурации 
на 500 почтовых ящиков и до 68,5 тыс. 
в конфигурации на 3000 почтовых ящи-
ков Exchange (в эту цену не входит сто-
имость лицензий MicrosoftExchange). 
В максимальной конфигурации E5000 
MessagingSystem поддерживает 15 тыс. 
почтовых ящиков.
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HP снабжает...

СИСТЕМЫ ХРАНЕНИЯ

Появились процессоры IntelCore 
2-го поколения c технологией vPro

щитить информацию на мобильном 
компьютере, который в момент про-
пажи находился в режиме ожидания. 
При пробуждении компьютера данная 
функция может изменить процесс вхо-
да в систему, затребовав выполнение 
процедуры защищенного входа, что, 
как утверждают разработчики, намно-
го надежнее по сравнению с обычными 
именем и паролем.

Кроме того, встроенная в некоторые 
процессоры Intel Core 2 vPro технология 
Intel Identity Protection (IPT) помогает 
защитить компьютер от фишинг-атак, 
имеющих целью завладение корпора-

тивной, финансовой, личной и другой 
конфиденциальной информацией. IPT 
дополняет стандартную парольную за-
щиту, генерируя 6-значный цифровой 

Процессоры Intel Core 2 vPro впитали в себя все 
технологии представленных ранее моделей Intel 
Core второго поколения

пароль каждые 30 с и таким образом 
помогая предотвратить несанкциони-
рованный доступ к данным.

А ещё процессоры Intel Core 2 vPro упро-
щают управление ИТ-инфраструктурой 
предприятия благодаря функции Host-
Based Configuration, которая полностью 
автоматизирует процесс настройки 
функций vPro на новых компьютерах. 
Разработчики утверждают, что теперь да-
же тысячи ПК могут быть одновременно 
настроены буквально за пару минут.

Сообщается, что модели с процессо-
рами Intel Core 2 vPro — планшеты, дес-
ктопы, а также системы «всё в одном» 
(моноблоки) — уже представили Dell, 
Fujitsu, HP, Lenovo и другие компании. 
Готовится к запуску семейство процессо-
ров Intel Xeon E3-1200, предназначенное 
для создания рабочих станций начально-
го уровня. Продукты из этого семейства 
будут обладать всеми преимуществами 
новой микроархитектуры Intel. Они по-
зволят отображать профессиональную 
графику средствами процессора, предо-
ставляя уровень 3D-визуализации, ранее 
доступный только при наличии внешних 
видеоадаптеров.

Кроме ПК, рабочих станций и серверов 
технология Intel vPro может быть исполь-
зована в банкоматах, цифровых обще-
ственных дисплеях и других устройствах. 
Разумеется, Intel Core 2 vPro дороже, чем 
обычные процессоры Intel Core второго 
поколения. Но насколько именно, амери-
канская корпорация не уточняет.

ИНТЕРНЕТ

Вышла финальная версия девятого 
Internet Explorer

Microsoft разместила на своем сайте фи-
нальную версию браузера Internet Explorer 
9 (IE9). Как утверждает компания, аппа-
ратное ускорение с помощью графических 
процессоров (GPU), поддержка спец-
ификации разметки Web-страниц HTML5 
и встроенный новый движок JavaScript 
Chakr обеспечивают «мгновенный» отклик 
IE9 на действия пользователя и быструю 
загрузку самых «тяжелых» сайтов и насы-
щенных графикой Web-страниц.

Интерфейс IE9 имеет следующие 
усовершенствования:
• упрощенный дизайн;
• функция поиска, встроенная в адрес-

ную строку;
• возможность размещать вкладки на од-

ной панели вместе с адресной строкой 
либо переносить их на отдельную строку;

• закрепление сайтов на панели задач;
• списки переходов к отдельным задачам 

Web-сайта (например, создание почто-
вого сообщения, проверка входящих 
писем или публикация комментария);

• улучшенная навигация по вкладкам 
с функцией Windows Aero Snap — 
пользователь может быстро вывести 
два сайта рядом друг с другом на 
экране компьютера.
Кроме того, в IE9 реализован ряд 

функций безопасности и повышения 
надежности:
• защита от слежения Tracking 

Protection (пользователь указывает, 
какие его персональные данные могут 
быть переданы сторонним сайтам);

• Hang Recovery — если одна из вкладок 
перестает отвечать, то остальные вклад-
ки и весь браузер продолжают работу;

• блокировка элементов ActiveX 
для всех сайтов, за исключением 
проверенных;

• просмотр в режиме совместимо-
сти — если для текущего Web-сайта 
не указан предпочтительный режим 
отображения, то в адресной строке 
браузера отображается кнопка про-
смотра в режиме совместимости. 
При нажатии этой кнопки Internet 
Explorer 9 переходит в старый режим 
документов.
Однако вряд ли усовершенствова-

ния нового Internet Explorer, ориен-
тированные в основном на домашних 
пользователей, обеспечат быстрый 
переход на него в корпоративном сек-
торе с предыдущих версий этого бра-
узера. Дело в том, что IE9 совместим 
только с Winsdows Vista и Windows 7 
и не поддерживает Windows XP, на 
которой, по оценкам разных аналити-
ков, сегодня всё еще работает от по-
ловины до двух третей корпоративных 
десктопов.

ВКРАТЦЕ
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Капитан голубых океанов
Александр Кардаков, глава наблюда-

тельного совета компании «Октава 
Капитал», хорошо известен далеко 

за пределами ИТ-рынка. Прежде всего, 
своей неуемной энергией и неиссякаемым 
потоком самых неожиданных идей, ко-
торые даже в непростых экономических 
условиях ему удается конвертировать 

в конкурентные преимуще-
ства и успешные финансо-

вые показатели. Об одном из последних 
начинаний г-на Кардакова читайте 
в этом номере (см. статью «Век жи-
ви — век учись» на стр. 1), а PCWeek/
UE в кабинете бизнес-центра «Инком» 
с панорамным видом на Киев и деревья-
ми причудливых форм на просторном 
балконе (выращивание растений — еще 
одна идея) попытается вывести форму-
лу создания прибыльного бизнеса. Если 
она, конечно, существует. 

PCWeek/UE: Расскажите, как вы пришли к 
идее создания «Октава Капитал»?
АЛЕКСАНДР КАРДАКОВ: Все началось с 
эксперимента «Акулы бизнеса» (теле-
визионная программа, которая давала 
шанс получить стартовый капитал в 
обмен на идею. С 2006 года на теле-
канале ICTV выдержала восемь сезо-
нов, за это время «акулы» одобрили 70 
проектов на 158 млн гривен — прим. 
ред.). Я решил проверить, можно ли 
при наличии хороших идей перейти из 
пещерного сознания сразу в светлый 
капитализм. Выбрал толковых инте-
ресных людей, предлагающих удачные 
бизнес-идеи с небольшими запросами 
по бюджетам, помог на старте, а далее 
просто наблюдал за результатами. По 
прошествии некоторого времени все 
проекты провалились. Ребята почти 
все делали правильно, но кто-то не-
верно оценил рынок, кто-то не сумел 
отстроить систему продаж и т.д. То 
есть свою задачу они выполнили, но 
бизнес не пошел. Я же специально не 
вмешивался в эксперимент. 

Почему у меня бизнес получается, а 
у них все провалилось? Давно пережив 
то время, когда считал себя умнее, чем 
все остальные, пришел к выводу, что в 
силу моей жизненной позиции я прошел 
намного больше граблей, чем подавля-
ющее большинство людей в бизнесе. 
А чем больше проходишь граблей, тем 
болеше получаешь опыта. Когда насту-
паешь на грабли впервые — приходит 
понимание, во второй раз — знания, 
на третий — опыт. Впоследствии вы-
рабатывается инстинкт, как у собаки 
Павлова, и ты заранее знаешь, куда на-
ступать нельзя. 

Так зародилась идея создания си-
стемы трансляции моих знаний, кото-
рая затем была реализована в рамках 
«Октавы Капитал». Мне нужна систе-
ма и люди, которым я смогу передать 
свои знания. Им придется пройти свои 
«грабельные поля», но уже не наугад, а 
под контролем. Моя задача состоит не 
в создании классической управляющей 
компании, занимающейся банальным 
подсчетом денег. Да, она учитывает 
и собирает деньги, как классическая 
компания управления активами, но и 
активно развивает новые направления 
деятельности. 

В «Октава Капитал» собралась доста-
точно активная и опытная команда. Я 
приветствую ротацию кадров, напри-
мер, недавно два человека из «Октава 
Капитал» перешли в бизнес, связанный 
с недвижимостью (SOLID).

Люди, которые здесь работают, долж-
ны иметь постоянную «подзарядку» 
практическим опытом с одной сторо-
ны, а с другой, транслировать навыки и 
опыт, полученные в «Октаве Капитал» 
далее, в другие бизнесы.

Кроме этого, в «Октаве Капитал» 
есть проектный офис, который также 
по мимо того, что ведет и контролирует 
крупные проекты, учит проектному под-
ходу и проектному менеджменту другие 
бизнесы. Ничего подобного ни в одной 
другой компании по управлению акти-
вами я не видел. 

PCWeek/UE: Вам приходилось вмешивать-
ся в деятельность подконтрольных ком-
паний?
А.К.: Нет, напрямую в их деятельность 
я не вмешиваюсь, только участвую в 
отдельных проектах и формировании 
стратегии. Если отчет о проделанной 
работе полностью соответствует плану, 
я его не смотрю — мне это не интересно. 
Если показатели намного лучше или на-
много хуже, я хочу выяснить причину и 
анализирую отклонения. Естественно, я 
контролирую часть крупных проектов, 
которые являются знаковыми для меня 
и для компании.

PCWeek/UE: Какие виды бизнеса за предела-
ми хорошо знакомой ИТ-сферы представляют 
для вас интерес?
А.К.: Скажу иначе: я стремлюсь в бизнесы 
с очень высоким порогом вхождения, 
причем порогом технологическим, а не 
денежным. В таких бизнесах конкурен-
ция ниже, но работать сложнее. А чем 
сложнее проекты, тем больше можно 
заработать денег или захватить большую 
долю рынка. Все бизнесы так или иначе 
связаны либо с ИТ, либо с технологиями, 
либо с инновациями. 

Как пример, в разгар кризиса мы оп-
тимизировали персонал девелоперской 
компании, сохранили наиболее ком-
петентный менеджмент и переориен-
тировали его на получение прибыли в 
той же отрасли (недвижимости) но не 
в качестве инвестиционной команды, 
а в качестве команды, управляющей 
генподрядом. Так появилась компания 
SOLID.

Тогда надо мной смеялись, и тем не 
менее, эта компания за два года вырос-
ла и имеет реальные объемы заказов. 
Когда по официальной информации 
80% строительных компаний обан-
кротились, нам удавалось получать 
заказы.

PCWeek/UE: Что вам помогло найти реше-
ние — опыт или интуиция?
А.К.: Все вместе. На самом деле, идею с 
генподрядами подали как раз сотруд-
ники «Октава Капитал». Идея — уже 
успех. Они предложили не увольнять 
людей, а переориентировать бизнес. 
На 50% такое решение было авантю-
рой, но у нас все получилось. Теперь 
это состоявшаяся компания с реали-
зованными проектами и оборотом за 
прошлый год порядка 100 млн гривен. 
Это не много, но для запущенного в 
период кризиса бизнеса, который 

зарабатывает на услугах, генподряд-
ных и инженерных работах, вполне 
достаточно. 

PCWeek/UE: На мероприятиях, посвященных 
теме ЦОД, часто приходится слышать о слож-
ностях, которые испытывают заказчики с по-
иском генподрядных организаций для строи-
тельства объектов инфраструктуры.
А.К.: Ничего сложного, нужно просто 
взять и сделать (смеется). Как сказал 
однажды наш потенциальный заказчик: 
«Найти достойного генподрядчика — это 
все равно что найти англоговорящего бе-
лого человека среди туземцев в Африке». 
Строительные компании, которые вовре-
мя не перестроились и жили за счет боль-
ших оборотов и советскими методами, 
сегодня умирают. Нам пригодился опыт 
построения ЦОД и даже опыт контроля 
строительства нашего бизнес-центра.

Мне интересно входить в голубые 
океаны*, то есть заниматься новым 
или необычным бизнесом. Как только 
он становится массовым — красным 
океаном — я хочу выйти из этого биз-
неса. Считаю, что благодаря интеллек-
туальной составляющей наша команда 
способна зарабатывать гораздо больше 
маржи в сложных бизснесах. 

PCWeek/UE: Подконтрольная вам «Датагруп» 
в прошлом году заключила сделку по прода-
же доли инвестфонду Horizon Capital. Пример 
привлечения дополнительных средств, чтобы 
в перспективе зарабатывать больше?
А.К.: Это диверсификация бизнеса в 
красном океане. В свое время все счи-
тали безумием создание компании 
«Датагруп», а она все-таки нашла свою 
нишу и даже лидирует в сегменте услуг 
передачи данных. Но рынок глобализи-
руется, и «Датагруп» требуются допол-
нительные инвестиции для того, чтобы 
развиваться. 

PCWeek/UE: Сейчас много говорят про зеле-
ные технологии. Вы тоже разделяете мнение 
большинства и считаете их перспективными 
для развития новых направлений бизнеса? 
А.К.: Подобные темы делятся на реально 
полезные для бизнеса и популистские. 
Реальными мы давно занимаемся — это 
системы автоматизации и диспетчериза-
ции для промышленных объектов, так-
же решения класса «умный дом» для 
бизнес-центров, они позволяют опти-
мизировать затраты на энергоносите-
ли. Сейчас данное направление только 
расширяется. Кроме того, мы занима-
емся проектами по возобновляемым 
источникам питания — солнечным ба-
тареям и ветровым станциям. Компания 
«Мегатрейд» уже приступила к их дис-
трибуции (см. «Мегатрейд»: зарабаты-
вать на компетенциях», PCWeek/UE 
№5 от 24 марта 2011 года — прим. ред.), 
«Инком» и входящая в нее Best Power 
начали производить промышленные 
решения. Пока отсутствует серьезный 
устоявшийся спрос, нет традиций, и все 
же первые реальные внедрения идут.

PCWeek/UE: Вам приходится наследовать 
придуманные кем-то до вас успешные биз-
нес-модели вместо изобретения новых? 
А.К.: Естественно. Вообще, в бизнесе 
рискованно быть первым. Разработка 
рынка и подготовка специалистов вы-
ливаются в огромные затраты. «Инком» 
пришел в сегмент интеграции на вто-
рой или даже на третьей волне вслед 
за классическими компьютерными ком-
паниями. До этого мы делали упор на 
технологии, занимались разработкой и 
производством электроники. 

Сейчас на рынке осталась только 
треть компаний, которые тогда начи-
нали. Наша принципиальная задача — 
не повторить судьбу и путь вчерашних 
лидеров. Для этого мы тщательно ана-
лизируем их успехи и неудачи. Вместе 
с Александром Федченко (Президент 
«Инкома» — прим. ред.) предпринима-

ем активные действия, если отмечаем 
малейшие признаки успокоенности или 
«застоя» в компании, чтобы из нынеш-
него лидера не превратиться в бывшего.

PCWeek/UE: Про «Датагруп» вы сказали, что 
в нее нужно влить значительное количество 
средств либо вовремя продать. Время для 
продажи «Инкома» еще не пришло? 
А.К.: «Инком» держится в водах голубых 
океанов, впереди у него развитие, разви-
тие и еще раз развитие. Мы уменьшаем 
свое участие в направлениях бизнеса, 
которые становятся неинтересными. 
Продажи компьютеров и поставки пе-
риферии для «Инкома» — не основной 
бизнес, а только вспомогательный. В нем 
мизерная маржа, и выигрыш тендера на 
очередную поставку 5—10 тысяч ком-
пьютеров только ухудшает внутренние 
показатели компании по марже (смеет-
ся). Вообще, вклад каждого специалиста 
по продажам у нас оценивается не толь-
ко по обороту, но и по марже, а также 
новым продуктам. 

PCWeek/UE: У вас есть планы по развитию 
бизнеса «Инкома» за пределы Украины?
А.К.: У «Инкома» есть три филиала за 
рубежом, но для серьезной зарубежной 
экспансии нужны огромные деньги — 
на заемные средства строиться нельзя. 

PCWeek/UE: Наверняка вашим многочислен-
ным бизнесам нужно много талантливых ка-
дров. Почему вы не считаете нужным разви-
вать совместные программы с вузами?
А.К.: Мы пытались это делать ранее, но 
нас не устраивает уровень подготовки 
студентов — нам нужны специалисты 
более высокого качества. Пока прихо-
дится обучать самим. На две трети наш 
топ-менеджмент состоит из выросших 
здесь же людей, на треть — из взятых 
со стороны сотрудников. Свежая кровь 
всегда нужна. В то же время руки не 
опускаем, в частности, по этой теме 
запланирован ряд активностей для 
повышения качества образования в 
ИТ-индустрии.

PCWeek/UE: В России пытаются реализовать 
проект Сколково. Возможно, имеет смысл 
что-нибудь подобное попробовать у нас ре-
ализовать?
А.К.: После успеха Кремниевой Долины 
по всему миру пошла «силиконизация» 
идей, но еще ни одна из них не сработа-
ла. Я считаю, что Кремниевая Долина 
может быть только одна — в условиях 
глобализации вторая не нужна. Все но-
вое не должно повторять или копиро-
вать уже существующее. Это идея веч-
ного аутсайдера. Проект наших соседей 
будет успешен, если они создадут нечно 
новое, уникальное. 

PCWeek/UE: Недавно «Инком» посещал пре-
мьер-министр Украины Николай Азаров 
(см. «Украинская власть посетила «Инком», 
PCWeek/UE №3 от 24 февраля 2011 года — 
прим. ред.). Дело наконец сдвинется с мертвой 
точки, и государство начнет предпринимать 
реальные шаги для создания благоприятных 
условий работы ИТ-компаниям?
А.К.: По крайней мере, сейчас нет ни-
каких противоречий для реализации 
этих шагов. Главное, не требовать от 
государства ничего невозможного, а 

Александр Кардаков

ИНТЕРВЬЮ

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА С. 10  

* Понятия голубых и красных океанов 
заимствованы из хорошо известной в 
среде маркетологов книги В. Чан Кима, 
Р. Моборна «Стратегия голубого оке-
ана». В соответствии с принятой у 
авторов терминологией красные оке-
аны представляют все существующие 
сейчас отрасли — известное рыноч-
ное пространство. К голубым океанам 
нужно относить все отрасли, которых 
сейчас не существует, — неизвестное 
рыночное пространство, свободное от 
конкуренции.
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четко обосновывать что нужно. Пока 
государство считает весь бизнес своим 
врагом, но, похоже, ситуация меня-
ется. Хочется смотреть в будущее с 
оптимизмом.

Во всем мире существует специ-
альное налогообложение для ИТ-
компаний, и если в нашей стране 
ничего не менять, все ИТ-компании 
уедут за рубеж и прекратят здесь ра-
ботать. Наши специалисты будут до-
ма писать программы для зарубежных 
компаний и получать деньги на кар-
точки без уплаты налогов. Я много 

отдал ИТ-отрасли в Украине, и у меня 
нет желания сворачивать свой бизнес 
и переносить его за границу.

PCWeek/UE: Говорят, лучшее, что может сде-
лать государство для бизнеса, это не вмеши-
ваться в его деятельность. Вы разделяете эту 
точку зрения? 
А.К.: Еще 12 лет назад тогдашний пре-
мьер-министр подошел ко мне и спро-
сил, что может государство сделать 
для моей компании. Я сказал: «Лучше 
не помогайте — мы сами справимся». 
Это, конечно, шутка. Реально государ-
ство должно создать «человеческие» 
условия для работы ИТ-компаний. 
Мы работаем на глобальном рынке, 
и если наши компании станут некон-

KM Core: опережая время
СЕРГЕЙ МИШКО
ОЛЕГ ПИЛИПЕНКО

Во втором номере от 10 февраля 
2011 года PCWeek/UE публиковал 
интервью с исполнительным дирек-

тором KM Core USA Ренди Смитом, в 
котором он поделился перспективами 
развития бизнеса «американской доч-

ки» KM Core в Кремниевой 
Долине. Вскоре PCWeek/UE 

удалось встретиться непосредственно с 
Президентом и основателем материн-
ской компании — Евгением Уткиным. 
Летать за океан не пришлось, ведь глав-
ный офис KM Core находится в Киеве. 

PCWeek/UE: С момента ребрендинга «Квазар-
Микро» в сентябре прошлого года прошло 
полгода, а в качестве управляющей компании 
KM Core существует всего год. Чего удалось 
достичь за это время?
ЕВГЕНИЙ УТКИН: Прежде всего хочу отме-
тить успех нашей портфельной компа-
нии De Novo — сейчас она уже хорошо 
известна на рынке благодаря действую-
щему современному датацентру уровня 
TIER III+. Думаю, его услуги будут вос-
требованы, поскольку спрос на услуги 
IaaS (Инфраструктура как услуга) рас-
тет. Привлечение в De Novo Intel Capital 
и International Finance Corporation (IFC) 
в качестве миноритарных инвесторов — 
это уникальный случай для украинского 
рынка. Поддержка мировых игроков та-
кого уровня свидетельствует о высоком 
потенциале компании. 

Среди других уникальных для постсо-
ветского пространства проектов отмечу 
еще одну компанию из нашего портфе-
ля — POLYTEDA. Она специализиру-
ется на разработке системы автомати-
ческого проектирования (САПР) для 
физической верификации микросхем. 
Современные микросхемы состоят из 
миллиардов транзисторов, десятков 
слоев и десятков миллиардов объектов 
на каждом слое. Перед изготовлением 
шаблона нужно проверить, правильно 
ли все спроектировано, соответствует 
ли требуемой спецификации. Такой 
процесс и называется физической ве-
рификацией. Верификация топологии 
микросхем, произведенных по техно-
логии допустим 28 нанометров, с при-
менением известных продуктов может 
длиться более недели. Мы поставили 
себе задачу — не более 12 часов, чтобы 
не нарушать ритм разработки.

Объем рынка EDA (Electronic Design 
Automation), составляет примерно 
5 млрд. долл. На нем доминируют четы-
ре основных игрока: Mentor Graphics, 
Cadence, Magma Design Automation 
и Synopsys. PowerDRC, продукт 
POLYTEDA может коренным образом 
поменять ситуацию на рынке микро-
схем, с топологическими размерами ме-
нее 65 нанометров. 

Основанная двумя бывшими сту-
дентами КПИ, Игорем Лопаненко и 

Владимиром Марчуком, компания 
разработала уникальный алгоритм, ко-
торый в несколько раз более быстро-
действующий и точный, чем у лидеров 
индустрии. Сегодня мы сформировали 
в Кремниевой Долине команду про-
фессиональных менеджеров, которые 
занимаются продвижением продук-
та PowerDRC в Северной Америке, 
Японии, Юго-Восточной Азии. 

PCWeek/UE: Почему KM Core инвестирует ис-
ключительно в высокотехнологичные ком-
пании?
Е.У.: Холдинг KM Core управляет акти-
вами в отраслях высоких технологий, 
которые традиционно были близки 
людям, стоявшим у истоков компании 
«Квазар-Микро». Я имею в виду такие 
направления, как ИТ, телекоммуника-
ции, разработки программного обеспе-
чения, микроэлектронику. После наше-
го вхождения в компанию Pellet-Energy 
к этим сферам добавилась альтернатив-
ная энергетика. 

Мы не являемся традиционной инве-
стиционной компанией или фондом по 
управлению чужими деньгами. Наш хол-
динг инвестирует собственные средства 
и осуществляет управление входящими 
в его состав компаниями. 

PCWeek/UE: Вы упоминали, что рассчитывае-
те на популярность услуг коммерческих ЦОД 
в будущем. Получается, появление компании 
De Novo на нашем рынке было преждевре-
менным?
Е.У.: Я считаю, что проект ЦОД De 
Novo опережает развитие украинско-
го рынка высоких технологий, равно 
как и все остальные наши проекты, 
которые мы реализовали начиная с 
1990-го года. В этом и состоит наша 
стратегия — всегда быть на шаг впе-
реди, вместо того, чтобы плыть по 
волнам отстающего, бедного на ин-
новации рынка. 

PCWeek/UE: Какие задачи выполняет офис 
вашей компании в США?

Е.У.: Его основная задача — поддержка 
продаж наших портфельных компаний 
KM Ware Solutions, KM211 и POLYTEDA. 
(Напомню, что КМ Ware Solutions специ-
ализируется на создании программного 
обеспечения, а КМ211 — это один из 
ведущих российских дизайн-центров 
микроэлектроники). Вторая функция — 
это развитие бизнеса. Находясь в сердце 
Кремниевой Долины, мы наблюдаем, 
как развивается интересная для нас ин-
дустрия высоких технологий.

PCWeek/UE: Вы видите для себя конкурентов 
здесь в Украине?
Е.У.: Я давно говорил и продолжаю при-
держиваться этого мнения, что укра-
инской конкуренции нет как таковой. 
Конкуренция — глобальна, особенно 
в нашем секторе. В каждом из направ-
лений, которыми мы занимаемся, есть 
сильные конкуренты, и это хорошо. 
Плохо, когда конкуренции нет вообще. 

PCWeek/UE: Вам приходилось испытывать 
какие-либо сложности, связанные с оформ-
лением патентов на авторские разработки? 
Насколько это легко осуществить в мире вы-
соких технологий?
Е.У.: Это всегда сложно. Приведу несколь-
ко тенденций, которые мне приходится 
наблюдать. У меня был опыт работы в 
публичной компании. Такого рода ком-
пании, как известно, должны каждые три 
месяца публиковать квартальную отчет-
ность — инвесторы очень тщательно сле-
дят за показателями каждого квартала. 
При таком подходе тяжело сохранить 
инновационность бизнеса, у менедже-
ров другая мотивация — им главное вы-
полнить квартальный план. А ведь цикл 
R&D при разработке нового продукта со-
ставляет в среднем три года, стоимость — 
несколько миллионов долларов. 

Второй тренд заключается в том, что 
на рынке появились так называемые 
«патентные тролли». Они патентуют 
все подряд, любую интеллектуальную 
собственность, а потом судятся с реаль-
ными владельцами. 

Наконец, оформление любого патента 
занимает много времени, нервов и денег, 
а вам нужно заниматься разработкой ва-
шего нового продукта и не тратить время 
на юридические детали. Поэтому патен-
тование в современном мире важно, но 
в инновационном бизнесе оно уже из-
жило себя. 

PCWeek/UE: Вы пытаетесь перенести в нашу 
страну опыт Кремниевой Долины, где ком-
пании-ангелы ищут интересные бизнесы и 
инвестируют в них деньги?
Е.У.: Пытались и продолжаем пытаться — 
однако Украина еще не полностью со-
зрела для венчурного бизнеса. В Украине 
и России инвесторам приходится очень 
сильно вовлекаться в операционный биз-
нес. В Кремниевой Долине все намного 
проще, там после окончания МВА все 
говорят на одном языке. Инвестор, топ-
менеджмент, работники и, безусловно, 
заказчики находятся в «одной лодке», у 
них есть общая прагматичная цель, и они 

к ней движутся. В нашей стране люди 
путают роли и не понимают друг друга 
с точки зрения бизнеса. 

В нашем регионе все ИТ-компании 
имеют одинаковую историю. В них 
вы редко увидите наемных топ-
менеджеров — обычно их роль выпол-
няют основатели компаний. Все это 
очень мешает венчурному бизнесу, ведь 
он подразумевает работу с институтом 
«серийных» CEO, то есть наемными ме-
неджерами. CЕO несколько лет может 
поработать в одной компании, вывести 
ее, например, на биржу или на новый 
этап развития, затем перейти в другую 
компанию и т.д. Я пока не знаю подоб-
ных примеров ни в России, ни в Украине. 

PCWeek/UE: Как вы оцениваете роль государ-
ства в развитии инноваций?
Е.У.: Позитивная тенденция заключается 
в том, что с 1 января принят закон, смяг-
чающий налогообложение для разработ-
чиков программного обеспечения. Этот 
шаг со стороны правительства призван 
дать реальную возможность нашим ком-
паниям работать в одинаковых условиях 
с конкурентами — из Индии и Китая. 

Первоочередная задача государства 
состоит в обеспечении рынка специали-
стами, имеющими хорошее образование. 
Я говорю и о гуманитарных науках, и о 
технических дисциплинах — математи-
ки, физики, химии и т.д. Также для спе-
циалистов в сфере высоких технологий 
очень важно глубокое знание английско-
го языка. Очень важно, чтобы работали 
два полушария. В Украине таких специа-
листов пока не хватает, старое советское 
образование уже разрушено, а новое не 
вполне конкурентоспособно. 

PCWeek/UE: Ваши планы по развитию бизне-
са в этом году?
Е.У.: В 2010 г. мы составили серьезный 
инвестиционный портфель, и в этом го-
ду его предстоит развивать. Для нас это 
первоочередная задача. 

PCWeek/UE: KM Core развивает в Украине 
целый ряд социальных проектов — Jazz in 
Kiev, «ГогольFest», «Мастер Класс» и другие. 
Что это — попытка помочь ближнему своему, 
сделать мир лучше, дань моде? 
Е.У.: Культура — естественная потребность 
любого нормального человека. Модно 
ли это? Не знаю, я буду счастлив, если 
это станет модным. Компаний и людей, 
которые поддерживают культуру бес-
корыстно, не делая на этом рекламу, — 
очень мало. Кроме того, джаз по своей 
сути очень близок к хай-теку. Например, 
в Киеве есть проект «Джаз по средам». 
В его рамках каждую среду в «Мастер 
Классе» выступают невероятно талант-
ливые молодые джазовые музыканты. 
Вечера ведет чрезвычайно популярный в 
джазовой тусовке Алексей Коган. Я мно-
го езжу, люблю джаз, постоянно бываю 
во многих легендарных клубах и могу ска-
зать, что уровень наших музыкантов — 
и джазовых, и классических — просто 
фантастический. Они входят в десятку 
лучших мировых талантов.

ИНТЕРВЬЮ

Евгений Уткин

курентоспособными из-за ошибочной 
налоговой политики, сюда придут за-
рубежные предприятия с китайцами 
или индусами.

PCWeek/UE: Как вы относитесь к идее элек-
тронного правительства? Создается впечат-
ление, что соседняя Российская Федерация в 
этом отношении продвинулась гораздо даль-
ше Украины. 
А.К.: Давайте не будем затрагивать эту 
тему, поскольку она слишком избита и 
полемична. Большинство людей даже 
не вполне понимают, о чем идет речь. 
Этому вопросу я планирую посвятить 
часть своего времени позже. Пока про-
сто не хочу заниматься двумя направ-
лениями сразу. 

  ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 8 

Капитан... PCWeek/UE: Ваше главное достижение?
А.К.: За два тяжелых года мы не толь-
ко не прекратили своего существо-
вания, но и заготовили много новых 
идей, перестроились для дальнейшего 
развития, начали движение вперед к 
новым целям. Это главное мое дости-
жение и всей команды. Мы не просто 
стали экономить деньги и сокращать 
затраты — мы все вместе работали над 
повышением доходов, над тем, чтобы 
сохранить и компанию, и персонал, и 
честное имя. 

Это не первый наш кризис, и мы 
использовали опыт 1998 года. Тогда 
«Инком» стал лидером на ИТ-рынке, 
а сейчас значительно нарастил  
долю.
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Безопасность в виртуальных средах
АНДРЕЙ ОВРАШКО

На данный момент развитие ин-
фраструктуры предприятия не-
разрывно связано с увеличением 

эффективности использования ресур-
сов. Экономия занимаемого места и 
электроэнергии, наряду с экономией 
квалифицированных человеческих 

ресурсов увели-
чение эффектив-

ности бизнес процессов — это те 
вопросы, которые должны беспоко-
ить руководителя предприятия или 
IT-подразделения. 

Для решения этих задач виртуа-
лизация подходит как нельзя лучше. 
Благодаря виртуализации можно до-
стичь эффективного использования 
серверных мощностей, добиться значи-
тельной экономии ресурсов и практиче-
ски избежать простоев оборудования. 
Кроме этого, решение проблем обе-
спечения непрерывности бизнеса при 
применении виртуализации значитель-
но упрощается. Так, например, восста-
новление вышедшего из строя ресурса 
занимает считанные секунды.

С другой стороны, виртуализация 
ресурсов имеет 
ряд особенно-
стей,  которые 
необходимо учи-
тывать, как на 
этапе проектиро-
вания системы, 
так и во время 
п о в с е д н е в н о й 
э к с п л у а т а ц и и . 
Без обеспечения 
специфических 
услуг безопасно-
сти для виртуаль-
ных сред в неко-
торых случаях мы 
можем наблюдать 
практически пол-
ное исчезновение 
периметра без-
опасности. Это 
заставляет нас 
полностью пере-
смотреть кон-
цепцию защиты виртуальных сред, 
учесть новые угрозы и реализовать 
более строгие методы защиты подкон-
трольных ресурсов.

Проблематикой обеспечения над-
лежащего уровня безопасности вир-
туальных сред сейчас занимается до-
статочно много вендоров. Компания 
«БМС консалтинг», один из ведущих 
украинских интеграторов, также уде-
ляет внимание этим вопросам. Общие 
тенденции рынка систем безопасно-
сти, такие как смещение защиты от 
периметра сети к данным, увеличе-
ние требований к разделению прав и 
усиления контроля над выполнением 
политики безопасности предприятия, 
характерны, в том числе, и для вирту-
ального мира. Более того, виртуали-
зация ресурсов должна также сопро-
вождаться специфическими услугами 
безопасности. В первую очередь, это 
закрепление профиля безопасности за 
виртуальной машиной на протяжении 
всего её жизненного цикла, включая 
процессы создания, клонирования и 
миграции между серверами. 

Особого внимания требуют времен-
но неактивные ресурсы. Так, напри-
мер, после восстановления с резерв-
ной копии всегда есть временное окно 
обновления профиля безопасности не-
активного ресурса до текущих требо-
ваний политики безопасности. Если не 
предпринять соответствующих мер, то 
восстановленная после длительного 
простоя виртуальная машина может 
стать источником угроз.

Поскольку безопасность системы 
неразрывно связана с наблюдаемо-
стью вверенных ресурсов, то внедре-
ние систем мониторинга и контроля 
для виртуальных сред необходимо 
рассматривать как один из основных 
этапов. Особое внимание стоит об-
ратить на контроль действий адми-
нистраторов. Так как администратор 
виртуальных сред располагает не 
меньшими возможностями для злоу-
потребления своими полномочиями, 
чем администратор сетевой инфра-
структуры, а последствия злонамерен-
ных действий могут быть еще более 
плачевными.

Несмотря на то, что технологии вир-
туализации предлагают и Microsoft, и 
Citrix, решения VMWare по-прежнему 
имеют наибольшую долю рынка. Мы 
наблюдаем увеличение интереса как 
к решениям виртуализации этого вен-
дора, так и к средствам обеспечения 
безопасности виртуальных сред. 

На данный момент наиболее востре-
бованы решения по защите виртуаль-
ных сред от вирусов, а также много-
функциональные шлюзы безопасности, 

оптимизирован-
ные для работы 
в виртуальных 
средах.

Интересные ре-
шения по защите 
от вирусов пред-
лагает компания 
McAfee. Это в 
первую очередь 
решения по ска-
нированию offline 
экземпляров вир-
туальных машин, 
а также решения, 
позволяющие ми-
нимизировать из-
держки ресурсоё-
мких операций 
а н т и в и р ус н о г о 
сканирования.

Мы видим все 
большую заинте-
ресованность на-

ших клиентов виртуальными шлюзами 
безопасности. Совсем недавно «БМС 
консалтинг» успешно провела пилот 
по защите виртуальных сред средства-
ми Check Point Secure Gateway Virtual 
Edition у одного из наших заказчиков. 
Пожалуй, на этом решении стоит оста-
новиться более подробно.

Компания Check Point, один из ве-
дущих вендоров решений информа-
ционной безопасности, динамически 
отслеживает потребности рынка в этой 
отрасли. Как известно, решения вирту-
ализации от VMWare имели некоторые 
проблемы с обеспечением безопасно-
ти внутри виртуализированного хот-
ста. Поэтому выход Check Point Secure 
Gateway Virtual Edition, решающего до 
этого не закрытые вопросы обеспече-
ния безопасности виртуальных сред, 
был долгожданным событием. 

В первую очередь, это аналог ранее 
представленных многофункциональ-
ных шлюзов безопасности. Управление 
им практически не отличается от управ-
ления другими шлюзами безопасности 
от Check Point. Уже привычная многим 
концепция лицензирования функцио-
нала Software Blades позволяет опти-
мизировать функционал шлюза под 
текущие потребности.

 Во вторую очередь, это глубоко 
интегрированное на уровне гиперви-
зора VMWare решение. Характерная 
особенность решения — использо-
вание технологии VMSafe, что по-
зволяет решить задачи фильтрации 
трафика как на периметре виртуа-

лизированного сервера, так и внутри 
его. Использование Fast Path агентов, 
служащих своеобразной прослойкой 
между гипервизором и виртуальной 
машиной, решает проблемы инспек-
ции трафика между виртуальными 
машинами в пределах одного L2 до-
мена виртуализированного хоста, а 
также позволяет автоматически задей-
ствовать преднастроенную политику 
безопасности для вновь создаваемых 
виртуальных машин, закрепить про-
филь безопасности за виртуальной 
машиной во время миграции. Таким 
образом, значительно упрощается по-
строение защищённой виртуальной 
среды и исключается пресловутый «че-
ловеческий фактор». Кроме прочего, 
глубокая интеграция с гипервизором 
позволяет ре-
шить пробле-
мы spoofing-а в 
пределах вир-
туализирован-
ного хоста. 

Еще одна от-
л и ч и т е л ь н а я 
о с о б е н н о с т ь 
Check Point 
Secure Gateway 
V i r t u a l 
E d i t i o n  — 
это реализа-
ция концеп-
ции Software 
B l a d e s . 
Конечному за-
казчику это 
п р е д о с т а в -
ляет свободу 
выбора услуг 
безопасности. 
Так, например, при внедрении мож-
но ограничиться функционалом блей-
дов firewall и IPS. Впоследствии, без-
опасность виртуальной среды можно 
значительно повысить активировав 
лицензии на использование таких 
софтверных блейдов как Antivirus & 
Anti-Malware для предотвращения 
распространения вредоносного ПО 
на сетевом уровне, Anti-Spam & Email 
Security для защиты размещенных в 
виртуальной среде ресурсов элек-
тронной почты, Identity Awareness и 
Application Control для полноценно-
го контроля пользователей Microsoft 
Active Directory и используемых ими 
приложений, URL Filtering для огра-

ничения доступа к сайтам определён-
ных категорий и пресечения доступа 
к фишинговым и мошенническим сай-
там. Такой набор функций обеспече-
ния безопасности, а также глубокая 
интеграция с гипервизором, позво-
ляют с помощью централизованно 

управляемого средства перекрыть 
максимальное количество угроз, со-
хранить инвестиции, спланировать 
поэтапное внедрение подсистем.

Всё больше и больше компаний про-
являют интерес к средствам монито-
ринга действий привилегированных 
пользователей. Этот вопрос еще не-
давно попросту выпускался из виду 
либо откладывался в долгий ящик. 
Когда цена вопроса — непрерывность 
бизнеса, контроль администратора 
виртуальной среды и администрато-
ров размещённых в ней ресурсов, бес-
спорно, должен быть учтён. Конечно, 
не каждая компания может позволить 
себе решения подобного рода. Равно 
как и не каждая компания может себе 
позволить оставить этот вопрос без 
внимания. 

В любом случае, построение защи-
ты виртуальной среды предприятия 
вопрос комплексный, и решаться он 

должен так-
же комплек-
сно. В пер-
вую очередь, 
должен быть 
в ы п о л н е н 
полноценный 
анализ теку-
щего состоя-
ния системы. 
После этого 
п р о в е д е н о 
планирование 
архитектуры 
виртуальных 
сред. Вопросы 
б е з о п а с н о -
сти должны 
быть предус-
мотрены еще 
на этапе пла-
н и р о в а н и я . 
Только в этом 

случае средства обеспечения безопас-
ности будут гармонично вписываться в 
текущую инфраструктуру и учитывать 
все ее особенности. Также важно учесть 
структурное и функциональное разде-
ление ресурсов. 

Безусловно, должны быть приняты 
меры организационного характера, 
исключающие несанкционированный 
доступ к серверам. Реализация про-
цесс-ориентированного управления 
позволит решить эти вопросы еще на 
стадии создания процесса администри-
рования и должностных инструкций 
обслуживающего персонала. Но, как 
показывает практика, далеко не все 
организации готовы к внедрению про-

цесс-ориентированного подхода, что 
неизбежно приводит к пересечению 
должностных обязанностей или обра-
зованию «белых пятен» администри-
рования, когда за конкретную систему 
никто не отвечает. В таком случае все, 

ЗАЩИТА РЕСУРСОВ
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Symantec DLP 11: существенные улучшения защиты от утечек
ВАЛЕРИЙ ВАСИЛЬЕВ

Корпорация Symantec объявила 
о выпуске одиннадцатой версии 
SymantecDLP, представляющей со-

бой функционирующую под единой кон-
солью управления линейку продуктов, 

каждый из которых, в 
свою очередь, состоит 

из нескольких компонентов, предназна-
ченных в целом для защиты от утечек 
данных на рабочих станциях, в корпо-
ративных сетях и в системах хранения.

Интеллектуальный анализ данных. 
Как сообщил технический консультант 
по продуктам информационной безопас-
ности корпорации Symantec в России и 
СНГ Олег Головенко, самым важным 
нововведением (которое несколько от-
стает от остальных по срокам вывода на 
рынок и появится в DLP-системе в мае 
вместе с версией 11.1) будет изменение 
компонента, отвечающего за анализ дан-
ных. К двум имеющимся технологиям 
анализа контента — работающим по 
описанию (с помощью ключевых слов, 
регулярных выражений, идентификато-
ров, шаблонов и т. п.) и по цифровым 
отпечаткам— добавляется анализ содер-
жания, основанный на искусственном 
интеллекте. С его помощью реализован 
самообучающийся функционал (на ос-
нове технологии VectorMachineLearning, 
VML), позволяющий находить соответ-
ствие между теми документами, которые 
были введены в систему при обучении, 
и вновь поступающими. В процессе об-
учения нужно подать на вход VLM при-
мерно сотню документов, отобранных 
вручную и полностью тождественных 
(в соответствии с экспертной оценкой) 
заданной категории данных, и сотню по-
хожих, но не относящихся к ней, также 
вручную категоризованных экспертами. 
После обучения функционал готов к ра-
боте. Кроме непосредственно обнаруже-
ния утечек его можно использовать и в 
других целях, например для автоматиче-
ской сортировки данных.

До официального объявления о вы-
пуске технология VLM тестировалась 
примерно на протяжении года у кли-
ентов, эксплуатирующих SymantecDLP. 
По словам Олега Головенко, она пока-
зала хорошие результаты на таких типах 
данных, как исходные тексты программ, 
резюме, страховые полисы, договоры, 
лицензии, отчеты, типизированная 
переписка по электронной почте и т. 
п. Он также отметил, что у ближайших 
конкурентов Symantec на междуна-
родном рынке DLP-систем, таких как 
McAfee, RSA (EMC) и Websense, подоб-
ной технологии контентного анализа 
пока нет.

Работа с приложениями. К настояще-
му времени SymantecDLP умеет про-
верять содержимое примерно у трёхсот 
типов файлов. В тех случаях, когда пря-
мой поддержки требуемого типа файлов 
у системы ещё нет, или он зашифрован, 
или защищен паролем, Symantec пред-
лагает отныне использовать техноло-
гию ContentExtractionAPI, которая по-
зволяет решению на базе SymantecDLP 
открывать и анализировать данные, 
ранее ему недоступные. Эта техноло-
гия дает возможность подключать для 
обработки подобных файлов сторон-
ние утилиты, извлекающие из файлов, 
форматы которых SymantecDLP не 
поддерживает, содержащуюся в них 
текстовую информацию и передавать 
ее на вход системы предотвращения 
утечек. Необходимые утилиты вызы-
ваются автоматически при обработках 
инцидентов системой DLP.

Контроль рабочих станций существен-
но улучшен в новой версии SymantecDLP. 
Реализован полный контроль записи и 
сохранения в сетевые папки и обратно 

на диски рабочих станций. Функция 
ApplicationFileAccessControl устраняет 
проблемы работы с проприетарными 
приложениями (использующими соб-
ственные системы шифрования, фор-
маты, протоколы передачи данных и 
т.д.) за счет регламентации доступа этих 
приложений к тем данным, категории 
которых оговорены в соответствую-
щих политиках безопасности. Это по-
может контролировать использование 
персоналом таких программ, как Skype, 
ICQ, GoogleTalk, iTunes, CiscoWebex, 
Bluetooth и т. п.

Новая функция TrustedDevices по-
зволяет создавать более гибкие, нежели 
ранее, политики использования мобиль-
ных носителей информации. Например, 
заказчик может сформировать список 
устройств (USB, SD-карты, внешние ди-
ски), на которые будет разрешено ко-
пирование конфиденциальных данных 
пользователям с определенными ролями 
доступа. Автоматический контроль с по-
мощью функционала EndpointDiscover 
обеспечивает своевременное обнару-
жение содержащих конфиденциальную 
информацию файлов, располагающих-
ся в ненадлежащих местах хранения, и 
перемещать их в защищенные храни-
лища, оставляя на их месте метки для 
пользователей.

Управление. Согласно предоставлен-
ной корпорацией Symantec информа-
ции, в 11-й версии существенно рас-
ширены и автоматизированы функции, 
позволяющие администратору системы 
DLP напрямую с консоли Enforce сле-
дить за состоянием агентов рабочих 
станций и управлять ими. Появилась 
возможность перемещать агенты из 
одной подсети в другую, отключать, 
перезапускать их, переключать с одно-
го DLP-сервера управления на другой. 
В связи с этим отпала необходимость 
привлекать ИТ-администраторов для 
решения проблем, связанных с состоя-
нием агентов рабочих станций.

Если ранее конфигурация агента опре-
делялась только тем, к какому серверу 
управления он подключен (от этого за-
висело, какие каналы утечек и с помощью 
каких фильтров он контролирует), то в 
версии 11 администратор DLP-системы 
может создавать неограниченное число 
типов таких конфигураций и применять 
их в соответствии с заданными ИБ-
политиками. Это позволяет оптимизиро-
вать нагрузку на DLP-систему, избавив ее 
от выполнения ненужной работы (напри-
мер, от отслеживания CD-данных на тех 
рабочих станциях, где нет CD-приводов).

Сеть. Чтобы увеличить скорость ска-
нирования сетевого трафика, в предыду-
щих версиях требовалось использовать 
ОС Linux либо применять специализиро-
ванные сетевые карты (которые дороже 
обычных).Как сообщил Олег Головенко, 
начиная с версии 11 быстрое сканирова-
ние (330 Мбит/с) трафика стало доступ-
ным и для пользователей ОС Windows.

Он пояснил также, что компонен-
ты SymantecDLP 11, контролирующие 
утечки через электронную почту и веб-
трафик, отныне поддерживают работу в 
облачных архитектурах. Это, например, 
позволит компаниям, использующим 
электронную почту как сервис внеш-
него провайдера и не имеющим своей 
почтовой инфраструктуры, установив 
SymantecDLP 11, перенести компоненты 
защиты почты и интернет-трафика на 
сторону провайдера, а управление за-
щитой от утечек оставить у себя.

Хранение данных. Контроль утечек из 
систем хранения обеспечивают два ин-
тегрированных между собой компонен-
та — SymantecDLPStorage и DataInsight. 
Сообщается, что в 11-й версии в них 
упрощен процесс сканирования рас-

пределенных систем MicrosoftExchange 
и SharePoint. Отныне данные этих систем 
сканируются без использования агентов 
и с гибкой настройкой под всевозможные 
варианты политик сканирования.

Как полагают в Symantec, контроль 
и удаление конфиденциальных данных 
из запрещенных для них мест хранения 
существенно упростятся, эти процедуры 
будут выполнять сами владельцы этих 
данных. Компонент DataInsight позво-
ляет контролировать действия пользо-
вателей с файлами, хранить историю 
этих действий и в результате корректно 
определить владельца каждого файла. В 
Symantec считают, что владельцем файла 
логично признать не того, кто прописан 
в его метаданных, а того, кто реально 
создал этот файл и чаще других с ним 
работает. Предлагается регулярно (на-
пример, еженедельно) всем владельцам 
файлов, содержащих конфиденциаль-
ную информацию и хранящихся в несо-
ответствующих местах, рассылать уве-
домления о необходимости перенести их 
в защищенное место хранения. Если де-
лать это централизованно, администра-
тору DLP нужно выяснить корректность 
текущего места хранения, найти новое, 
надлежащее место и правильно распоря-
диться предоставлением доступа к файлу 
для его перемещения туда. По мнению 
специалистов Symantec, привлечение к 
этой работе пользователей значительно 
ускорит процесс перемещения конфи-
денциальной информации в защищен-
ные места хранения.

В DataInsight версии 11 реализован ме-
ханизм расчета рисков, учитывающий 
категории данных и уровень защищен-
ности мест их хранения. В результате 
с каждой папкой ассоциируется некое 
числовое значение риска утечки, кото-
рое помещается в отчеты. Это позволяет 
приоритезировать действия по исправле-
нии ситуации.

Механизм слежения за действиями 
пользователей с файлами, реализован-
ный в DataInsight, умеет генерировать 
уведомления (либо администратору 
DLP-системы, либо руководителям, 
либо самим пользователям) об обра-
щениях к данным, превышающих неко-
торые установленные лимиты (напри-
мер, если к строго конфиденциальным 
данным обращаются чаще, чем пред-
усмотрено, или кто-то из пользовате-
лей попытался обратиться к данным, 
с которыми ранее не работал). На базе 
этого механизма можно сформулиро-
вать критерии реагирования в целях 
предотвращения утечек.

Классификация данных. Технологии 
анализа контента, реализованные в 
SymantecDLP, начиная с 11-й вер-
сии доступны и для других продуктов 
Symantec. Это, как заявляют в компании, 
знаменует переход к единой платформе 
классификации информации для всех 
её продуктов. Олег Головенко считает, 
что новую возможность прежде всего 
полезно использовать в работе меха-
низма классификации данных продукта 
EnterpriseVault, что позволит корректно 
(в том числе с точки зрения защиты от 
утечек) управлять хранением и архиви-
рованием корпоративной почты

Учет требований локального рынка. 
Как проинформировал директор от-
дела технических решений корпора-
ции Symantec в России и СНГ Николай 
Починок, русский язык в SymantecDLP 
официально поддерживается больше 
года. По его словам, в апреле 2011-го 
выйдет RussianLanguagePackforSymant
ecDLP 11, который обеспечит поддерж-
ку русскоязычного интерфейса в новой 
версии системы. Несколько позже будет 
готова на русском языке и документация 
к SymantecDLP 11.

БЕЗОПАСНОСТЬ

даже высокотехнологичные системы 
защиты, могут оказаться попросту 
неэффективными. 

Финальным штрихом организации за-
щиты виртуальных сред должны быть си-
стемы мониторинга и контроля. Только 
в этом случае можно получить полную 
наблюдаемость подконтрольной систе-
мы. Это важно как на этапе выявления 
проблем, так и во время их решения.

Учитывая тенденции развития систем 
безопасности виртуальных сред, можно с 
уверенностью говорить о том, что виртуа-
лизация будет занимать всё больше места 
в инфраструктуре предприятий. Если для 
крупных центров обработки данных без-
опасность — уже достаточно проработан-
ный вопрос, то для компаний, делающих 
первые шаги в сторону виртуализации, 
вопросы обеспечения безопасности, как 
правило, становятся финансово обремени-
тельными, что значительно замедляет реа-
лизацию проектов виртуализации в целом. 

Технологии виртуализации дают ряд 
очевидных преимуществ. Но в то же вре-
мя, на данный момент, виртуализация — 
это далеко не дешёвое решение. Если 
учесть средства, которые необходимо 
выделить на обеспечение безопасности 
либо на учёт рисков связанных с недоста-
точным уровнем обеспечения безопас-
ности, то может оказаться, что компании 
не под силу внедрить решение подобного 
класса. Как вариант, воспользоваться об-
лачными сервисами, которые предостав-
ляют ресурс как услугу, обеспечивают 
надлежащий уровень безопасности и 
дают гибкость управления ресурсом.

Унификация средств защиты и расши-
рение спектра предложений по обеспече-
нию защиты виртуальных сред — это те 
два фактора, которые смогут приблизить 
переход к виртуализации для предприятий 
практически любого размера. Так, напри-
мер, использование многофункциональ-
ных шлюзов безопасности в виртуальной 
среде позволяет сделать каждый сервер 
самодостаточной системой, интегрирован-
ной в виртуальную инфраструктуру как 
на уровне гипервизора, так и на уровне 
систем обеспечения безопасности вирту-
альных сред. В то же время, унифициро-
ванный интерфейс управления позволит 
снизить затраты на обучение персонала 
и уменьшить необходимость расширения 
штата обслуживающего персонала. Таким 
образом, можно снизить CapEx, приоб-
ретая многофункциональные средства, 
вместо покупки множества разнородных 
продуктов, и OpEx, эффективно используя 
уже обученный персонал. Все это позволя-
ет повысить коэффициент ROI, а значит и 
инвестиционную привлекательность про-
ектов виртуализации в целом.

В пределах одной статьи осветить 
всю проблематику защиты виртуаль-
ных сред не представляется возмож-
ным. Поэтому мы обратили внимание 
на наиболее интересные тенденции раз-
вития этого рынка и некоторые наибо-
лее востребованные решения.

Внутри компании регулярно проводит-
ся оценка эффективности и инвестици-
онной привлекательности средств обе-
спечения безопасности виртуальных сред. 
Мы уверены, что в ближайшее время, 
каждый проект по внедрению виртуали-
зации будет учитывать вопросы обеспече-
ния безопасности как неотъемлемую со-
ставляющую. В свою очередь, компания 
«БМС консалтинг» готова делиться своим 
опытом и наработками со всеми, кто пла-
нирует повысить безопасность как вновь 
создаваемых, так и уже существующих 
систем виртуализации.

Автор статьи — консультант служ-
бы телекоммуникационных технологий 
и информационной безопасности ком-

пании «БМС консалтинг»
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Правила «вежливости» в Сети
ОЛЕГ ПИЛИПЕНКО

Количество новых сигнатур, ко-
торые были добавлены в базы 
«Лаборатории Касперского» для 

детектирования троянских про-
грамм, предназначенных 
для кражи персональных 

данных, в 2010 году впервые превысило 
100 тысяч. За год этот показатель 
увеличился почти в два раза (на 87%), 
а по сравнению c 2006 годом – более чем 
в 7,5 раз. Почему киберпреступники 
испытывают такой интерес к пользо-
вательским данным, как противосто-
ять уловкам злоумышленников и защи-
тить себя в Сети — об этом PCWeek/
UE беседует с Сергеем Новиковым, 
руководителем российского исследо-
вательского центра ЛК.

PCWeek/UE: Если проанализировать вредо-
носные атаки, которые в последнее время 
фиксируются в Украине, РФ и других стра-
нах СНГ, можете ли вы отметить какие либо 
существенные различия в зависимости от 
региона?
СЕРГЕЙ НОВИКОВ: Отличительная осо-
бенность ситуации в Украине, России 
и других странах СНГ заключается 
в том, что на их территории создано 
огромное количество различных бот-
нетов. Существуют даже специальные 
партнерские программы, которые 
предлагают их аренду и на продажу. 

Другая характерная черта — угроза 
SMS блокеров, которые парализуют 
работу компьютера и требуют для 
разблокировки отправить дорогое 
SMS сообщение на короткий номер. 
Это очень актуальная проблема в 
России и, к сожалению, такие случаи 
все чаще происходят и на территории 
Украины.

 На мой взгляд, основная причина 
этой проблемы заключается в том, что, 
например, в России любой желающий 
может завести себе премиум номер, 
мобильный оператор даже не спра-
шивает при этом паспортные данные. 
Поэтому бизнес с использованием 
SMS блокеров процветает. 

PCWeek/UE: Чем вызван тот факт, что в 
странах СНГ распространены именно бот-
сети? 
С.Н.: Создать  ботнет и управлять 
ним — задача, нетривиальная. И 
все же, исторически сложилось так, 
что на протяжении уже нескольких 
лет вирусописатели в странах СНГ и 
Восточной Европы в основном специ-
ализируются на создании ботнетов. 
Объясняется это, скорее всего, недо-
статочным общим уровнем компью-
терной грамотности пользователей. 
Очень часто в ботнеты оказываются 
объединены компьютеры в школах, 
университетах, студенческих обще-
житиях. Как правило, это происходит 
в результате заражения одним и тем 
же вредоносным вирусом.

В других регионах можно отметить 
свои особенности. Например, в Китае 
создается огромное количество тро-
янцев. К слову, «Поднебесная» — это 
страна, которая лидирует по созданию 
вредоносного кода. Однако большин-
ство этих зловредов представляют со-
бой простенькие программы, которые 
воруют данные онлайн игр. Это не слу-
чайно, поскольку в Китае огромный 
игровой рынок. А вот ботнеты встре-
чаются довольно редко и в небольших 
количествах.

Другой пример — страны Латинской 
Америки. Киберпреступники в этом 
регионе преимущественно занимают-
ся кражей банковской информации: 
данных онлайн платежей, номеров кре-
дитных карт и так далее. 

ИНТЕРВЬЮ

PCWeek/UE: Вы говорили в свое время, что 
даже если на компьютере стоит мощный 
антивирус, все равно остается небольшая 
вероятность проникновения в систему за 
счет методов социальной инженерии. 
С.Н.: Очень важно использовать ком-
плексный подход. Наша компания мы 
уделяет серьезное внимание просве-

тительской деятельности. Мы разра-
ботали перечень простых советов по 
элементарной безопасности, таких же 
несложных, как правила личной ги-
гиены. Если все пользователи будут с 
большей ответственностью подходить 
к работе за компьютером, то станет 
проще защититься от угроз. 

Наличие постоянно обновляемого 
антивируса гарантирует безопасность 
на 98—99%. Однако еще 1% — это ре-
гулярное применение патчей и работа 
на менее уязвимых последних версиях 
ПО. Например, не 6 й или 7 й версии 
Internet Explorer, а 8 й или 9 й. 

Еще один совет — использовать 
альтернативное ПО. Логично предпо-
ложить, что чаще всего атакуют наи-
более популярные системы, тогда как 
малораспространенные программные 
продукты подвержены атакам гораздо 
меньше.

Кроме этого, не стоит переходить по 
сомнительным ссылкам. Если вам при-
шла такая ссылка от приятеля, то луч-
ше переспросить его, действительно 
ли он ее прислал, и безопасная ли она.

Другая важная тема — пароли. 
Сегодня пользователь пользуется 
огромным количеством различных 
сервисов. Это и электронная почта, 
Skype, социальные сети, интернет-
платежи. Везде необходимо вводить 
учетное имя и пароль. Если использо-
вать всего одно или два стандартных 
кодовых слова для различных серви-
сов, то велик риск потерять всё и сра-
зу. Поэтому для каждого ресурса нуж-
но использовать уникальный пароль. 
Разумеется, постоянно помнить 5 10 
различных кодовых слов достаточно 
тяжело. Могу дать совет: необходимо 
использовать простой и удобный ал-
горитм построения паролей. Его суть 
заключается в том, чтобы в пароле 
учитывать название ресурса, для до-
ступа к которому он предназначен. 
Например, если речь идет о почтовом 
сервисе gmail.com, то кодовое слово 
может выглядеть так: g (ваш пароль)-
mail. При этом в качестве кодового 
слова можно использовать дату рож-
дения, год окончания школы, девичью 
фамилию матери и т.д. 

Кроме того, очень желательно регу-
лярно пароли обновлять: раз в месяц, 

раз в квартал или раз в полгода. Ну, 
и конечно, нужно проявлять элемен-
тарную бдительность.

PCWeek/UE: Насколько серьезно сегодня 
стоит проблема защиты виртуальных си-
стем? 
С.Н.: Вся ИТ- индустрия сейчас массо-
во переходит на виртуализированные 
решения. Это стало модной темой. 
Однако здесь важен баланс, необхо-
димо понимать, в каких случаях вир-
туализация оправданна, а когда следу-
ет быть чуть более консервативным в 
этих вопросах. 

Не секрет, что виртуализация несет 
с собой много проблем, связанных с 
безопасностью. Виртуальные среды 
нужно тоже защищать, и злоумыш-
ленники вскоре обратят внимание на 
этот факт и начнут атаковать их, а не 
локальные системы. Так происходит с 
любыми технологиями: они развива-
ются, и параллельно растет интерес 
к ним со стороны злоумышленников. 

PCWeek/UE: По прогнозу IDC, в 2011 г. про-
дажи планшетов достигнут 44,6 млн. шт. 
При этом будут лидировать устройства на 
базе ОС iOS и Android. Как будет разви-
ваться ситуация с обеспечением безопас-
ности на этих платформах? 
С.Н.: Об Android сегодня говорят во 
всем мире и, на наш взгляд, внимание 
злоумышленников в ближайшие годы 
будет приковано к этой системе. 2010 
год ознаменовался появлением первого 
трояна под Google Android, и сегодня 
уже насчитываются десятки различных 
его модификаций. Очевидно, что их ко-
личество будет только увеличиваться. 
Стоит ли ожидать эпидемий? С моей 
точки зрения, вряд ли. Существуют 
магазины ПО Android Market и Apple 
Store, через которые распространя-
ются проверенные и абсолютно без-
опасные лицензионные продукты. 
Получить доступ на эту площадку и вы-
ложить некую вредоносную программу 
весьма непросто. Именно это является 
на сегодня основным сдерживающим 
фактором активного распространения 
вредоносного кода под эти платформы. 

С другой стороны, эти вредоносы 
можно быть легко загрузить из интер-
нета. Здесь обычно срабатывают улов-
ки социальной инженерии. Например, 
пользователь находит бесплатный и 
разрекламированный видеопрогры-
ватель под Android и загружает его. 
Однако под видом этой программы 
скачивается вредоносный файл, кото-
рый может без его ведома отправлять 
SMS сообщения на платные номера. 
Я совершенно уверен, что число та-
ких случаев будет расти. Но станет ли 
такое явление массовым? Не думаю. 

А что касается вопроса о самой уяз-
вимой платформе, то здесь логичнее 
всего оценивать популярность той 
или иной платформы: чем больше она 
распространена, тем чаще ее будут 
атаковать.

PCWeek/UE: Насколько велика угроза для 
iPhone? 
С.Н.: Если в 2009 году было детекти-
ровано несколько реальных вирусов, 
то в 2010 году для iPhone мы ничего 
не обнаружили. Легальные iPhone 
на сегодняшний день фактически не 
подвержены никаким угрозам, по-
скольку все ПО распространятся ис-
ключительно через Apple Store. Это 
и является секретом их безопасности. 
Взломанные же телефоны уязвимы: 
в них присутствуют программные 
возможности проникнуть в систему. 
Однако, к счастью, таких «лазеек» 
немного.

Сергей Новиков

СЕРВЕРЫ

Oracle уходит с платформы Itanium
Корпорация Oracle заявила о пре-

кращении развития ПО для Itanium, 
объяснив этот шаг тем, что Intel пере-
стала интересоваться этим процессором. 
Но Intel моментально опровергла это 
утверждение. 

Чтобы успокоить заказчиков, Oracle 
обещает продолжить поддержку теку-
щих продуктов для Itanium, но сообщила, 
что выпуск новых версий для этой плат-
формы вскоре прекратится. 

Таким образом, Oracle последовала 
примеру Microsoft и Red Hat, которые 
ушли с Itanium в прошлом и позапро-
шлом году, соответственно, когда Intel 
и AMD начали выпускать мощные про-
цессоры с архитектурой x86. Но у Itanium 
другая архитектура — EPIC, и из-за это-
го производителям ПО приходится соз-
давать для этого процессора отдельные 
версии продуктов. 

Как говорится в официальном заявле-
нии Oracle, данное решение компания 
приняла после ряда переговоров с Intel, 
из которых сделала вывод, что главным 
стратегическим фокусом процессорного 
гиганта будет архитектура x86. 

Однако Intel не собирается «хоронить» 
Itanium. По словам главы компании Пола 
Отеллини, принят агрессивный план 
развития Itanium, согласно которому вы-
йдет новая версия с кодовым названием 
Poulson на новой микроархитектуре, и 
она станет основной для последующих 
разработок в течение ближайших лет. 

Наблюдатели объясняют этот шаг 
Oracle небольшой долей Itanium на 
рынке процессоров. За год выпускается 
порядка ста тысяч этих процессоров, а 
Xeon — десятки миллионов. Intel начала 
разработку Itanium в 1990-х в партнер-
стве с HP, а затем стала развивать его 
самостоятельно в качестве 64-разрядной 
замены платформы x86. 

Но затем ситуация изменилась. В 2003-м 
AMD выпустила x86-процессор Opteron, 
который поддерживал 32- и 64-разрядные 
вычисления. А вскоре и сама Intel создала 
процессор Xeon с аналогичными воз-
можностями. В результате Itanium стал 
нишевым продуктом, предназначенным 
для работы с высокой вычислительной на-
грузкой, который составлял конкуренцию 
платформам Sun SPARC и IBM Power. 

Сейчас главным заказчиком Itanium 
является компания HP, на которую при-
ходится порядка 90% поставок этого 
процессора, по данным аналитической 
компании IDC. Поэтому неудивительно, 
что уход Oracle с этой платформы вызвал 
негативную реакцию HP. В официаль-
ном заявлении Дэйв Донателли, испол-
нительный вице-президент компании, 
назвал поведение Oracle антиклиентским 
и объяснил этот шаг желанием Oracle 
подстегнуть бизнес, связанный с постав-
ками серверов Sun. Но Oracle заявила, 
что выполняет обязательства перед за-
казчиками, заранее уведомив их о своих 
планах, чтобы дать им возможность под-
готовить свой бизнес. 

В свою очередь Oracle обвинила HP 
в том, что, зная о фокусировании Intel 
на процессорах x86, компания скрывает 
эту информацию от своих пользователей 
Itanium. В качестве аргумента Oracle 
привела подробную презентацию планов 
HP, во время которой руководитель ком-
пании Лео Апотекер ничего не сказал 
про Itanium. 

Однако, судя по всему, HP не собира-
ется покидать Itanium. Компания только 
что анонсировала новый блейд-сервер 
из серии NonStop на базе процессора 
Itanium 9300, а ее представитель со-
общил, что серверы на базе Itanium 
пользуются растущим спросом в ряде 
сегментов, включая финансовые услуги, 
здравоохранение и госсектор. 

НОВОСТИ



Тема номера: ИТ-безопасность: новые вызовы
PC WEEK/UE • № 6 (06) • 7 апреля — 20 апреля, 2011 |  15

При использовании материалов ссылка на сайт pcweek.ua обязательна

PCWEEK.UA

гружается в единое информационное 
пространство, охваченное Сетью, и со-
временные угрозы уже носят не локаль-
ный, а глобальный характер. На природу 
угроз влияет также рост числа конечных 
точек подключения, в первую очередь 
мобильных. Новые аспекты в состояние 
ИБ привносит виртуализация ИТ.

Растет разнообразие информацион-
ных потоков, которые нужно защищать. 
К электронным почтовым сообщениям 
и закачиваемым из Интернета файлам 
добавился информационный обмен 
в социальных сетях. Стирается грань 
между использованием ИТ в бизнесе 
и быту. Все это ведет к тому, что для 
обеспечения ИБ нужны комплексные 
подходы, учитывающие все многооб-
разие каналов информационного вза-
имодействия пользователей. Забота об 
ИБ все чаще начинает волновать не 
только ИТ-директоров, но и высшее 
бизнес-руководство.

PC Week: Как McAfee предлагает отвечать на 
эти изменения?
Г.-Я.Ш.: За последние пару лет мы пере-
несли весь интеллект противодействия 
угрозам в онлайн. Мне представляется 
это очень важным фактором, поскольку 
сведения об угрозах добываются сегод-
ня не только в ходе исследовательских 
работ аналитиков и инженеров в на-
ших лабораториях. Теперь они также 
собираются в Сети и обрабатываются 
в онлайновом режиме, чтобы своев-
ременно выявлять корреляции ИБ-
событий в Сети, реагировать на тренды 
и аномалии.

Проще всего объяснить, что собой 
представляет наша глобальная тех-
нология борьбы с угрозами, которая 
называется Global Threat Intelligence, 
сравнив ее с социальной сетью, наце-
ленной на задачи ИБ. Информацию в 
Global Threat Intelligence поставляет 
большое количество людей — специ-
алисты McAfee и ее партнеры, корпо-
ративные и индивидуальные пользова-
тели ее продуктов. Ее обрабатывают и 
анализируют в лабораториях McAfee, 
и уже в обработанном виде она отправ-
ляется назад к широкому кругу заинте-
ресованных людей. Это позволяет нам 
быстро и эффективно реагировать на 
атаки, разрабатывать средства защиты 
от новых заражений, прогнозировать 
глобальные и локальные события, угро-
жающие ИБ. Именно так недавно нам 
удалось предотвратить очень серьезную 
кибератаку из Китая — Night Dragon, 
направленную на крупные нефтегазо-
вые компании. До того как атака стала 
распространяться по Сети, наши кли-
енты из разряда компаний этой отрасли 
получили от нее защиту.

PC Week: А как McAfee реагирует на переход 
в облака? 

Сегодня мы наблюдаем существен-
ные перемены в практике исполь-
зования ИТ, связанные с виртуа-

лизацией и облачными вычислениями. 
Президент по региону ЕМЕА ком-

пании McAfee Герт-Ян 
Шенк рассказал научному 

редактору PC Week Валерию Васильеву 
о том, какое влияние эти изменения 
оказывают на обеспечение ИБ.

PC Week: Какие аспекты ИБ сегодня пред-
ставляют особую важность?
ГЕРТ-ЯН ШЕНК: Особую значимость для 
ИБ сегодня имеют несколько аспек-
тов. Прежде всего, это быстрой рост 
числа разнообразных мобильных ИКТ-
устройств. Мобильность сильно влияет 
на консъюмеризацию ИТ в корпора-
тивной среде: люди предпочитают и 
в офисах использовать свои личные 
устройства для работы с корпоратив-
ной информацией. Велико влияние 
виртуализации ИТ-ресурсов и тесно 
связанного с нею процесса переноса 
их на облачную платформу.

Все эти аспекты — мобильность, вир-
туализация и облака — с позиций обе-
спечения ИБ невозможно разделить. 
Поэтому мы в McAfee рассматриваем 
ИБ конечных точек доступа, сети и об-
лаков как стороны треугольника, ко-
торый обеспечивает целостность и на-
дежность корпоративной ИБ. В центр 
этого треугольника мы помещаем нашу 
платформу Global Threat Intelligence с 
ее интеллектуальной базой данных об 
ИТ-угрозах, в которой ежедневно реги-
стрируем около 4 млрд. запросов.

Каждый из нас практически посто-
янно подключен к Сети как во время 
выполнения своих служебных обязан-
ностей, так и в частной жизни. Чтобы 
поддерживать защиту своих ресурсов 
в актуальном состоянии, нужно обнов-
лять защитную информацию в конеч-
ных точках, межсетевых экранах, IPS/
IDS-шлюзах, DLP-системах и т. п. по 
нескольку раз в день.

Киберпреступность превратилась 
сегодня в многомиллиардную инду-
стрию со структурой, аналогичной 
законным отраслям хозяйствования. 
Современные киберпреступники — вы-
сокопрофессиональные специалисты. 
Чтобы защититься от них, компании 
должны использовать комплексный 
подход к обеспечению ИБ.

PC Week: По каким признакам можно заранее 
определить зрелого заказчика?
Г.-Я.Ш.: По размерам и степени глобализа-
ции его бизнеса. Важен и характер биз-
неса. В отношении к ИБ наибольшей 
зрелостью отличаются банки. Жизненно 
важную для страны инфраструктуру 
имеют топливно-энергетические компа-
нии, их нужно защищать, и потому они 
тоже демонстрируют зрелость в области 
ИБ. До недавнего времени тема ИБ была 
не особенно актуальна для транспорта. 
Однако, если сегодня кому-то удастся 
провести удачную кибератаку на транс-
портную систему крупного мегаполиса, 
то город будет парализован на несколько 
дней. Поэтому и транспортные компа-
нии ныне тоже озабочены состоянием 
своей ИБ. Все большее беспокойство 
защищенностью общественной инфра-
структуры испытывают государствен-
ные силовые ведомства. 

PC Week: Чем будет отличаться ландшафт 
ИБ-угроз в 2011 г.? Произойдут ли здесь 
принципиальные изменения?
Г.-Я.Ш.: Первое, что хочу отметить, 
это рост числа и разнообразия угроз. 
Сегодня за месяц появляется столько 
новых угроз, сколько ранее мы не вы-
являли и за год. Мир все больше по-

«Мы видим быстрый рост числа и разнообразия новых угроз»

ИНТЕРВЬЮ

Герт-Ян Шенк

Г.-Я.Ш.: Прежде всего это проявляется в 
формировании наших партнерских от-
ношений с независимыми компаниями, 
которые занимаются разработкой при-
ложений для наших ИБ-платформ. Тут 
я вновь упомяну систему Global Threat 
Intelligence, которая как раз и являет-
ся примером облачного решения. То 
же можно сказать и про наш Enterprise 
Policy Orchestrator (EPO), который по-
зволяет получать полную картину со-
стояния безопасности корпоративной 
ИТ-среды и управлять обеспечивающи-
ми ее средствами.

Важное значение при обеспечении 
ИБ в облаке приобретают три аспекта. 
Это — контроль приложений в обла-
ках, контроль перемещения конфиден-
циальных данных и предотвращение 
их утечек и шифрование. В решениях 
McAfee реализованы все три эти рубежа 
защиты, причем на упомянутой выше 
единой платформе под управлением из 
единого центра.

Что же касается ИБ-рисков и выполне-
ния регулятивных требований, то облач-
ные технологии сегодня являются одной 
из самых сложных проблем, с которой 
столкнулись компании. Ведь переход к 
облачной модели означает, что контроль 
за тем, где хранится и кем обрабатывается 
информация, порой легко утрачивается.

PC Week: Как вы оцениваете нынешнее со-
стояние защищенности информации? Что 
ИБ-вендорам предстоит сделать принципи-
ально нового?
Г.-Я.Ш.: На мой взгляд, здесь предстоит 
еще много работы. Компании пока плохо 
представляют масштабы угроз, перед ко-
торыми их ставит виртуализация. Пока 
они явно недооценивают значимость и 
стоимость своей интеллектуальной соб-
ственности. А ведь рыночная капитали-
зация компании, стоимость ее акций во 
многом сегодня зависят от того, какой 
интеллектуальной собственностью она 
обладает. В большинстве компаний, с 
представителями которых мне прихо-
дится общаться, не уделяют должного 
внимания вопросам организации и кон-
троля доступа к информации как внутри 
компании, так и за ее пределами.

В то же время нынешняя молодежь 
прекрасно понимает силу коммуника-
ций. Она хорошо освоила социальные 
сети, и информация о любом мало-маль-
ски значимом событии, где бы оно ни 
произошло, мгновенно разносится по 
всему миру. Однако те, кто отвечают в 
компаниях за безопасность, зачастую 
по-прежнему полагают, что видеока-
меры наблюдения и замки на дверях в 
серверные комнаты остаются наилуч-
шим средством защиты информации.

Такие явления, как WikiLeaks, спо-
собствуют пониманию проблем в об-
ласти ИБ. Но чтобы реально выйти 
на новый уровень защищенности, 
чтобы появились новые средства за-
щиты, предстоит пройти долгий путь. 
Потенциал улучшения защищенности 
информации огромен.

PC Week: Дайте, пожалуйста, ваше определе-
ние безопасных облачных ИТ-сервисов. 
Г.-Я.Ш.: Безопасный ИТ-сервис, по 
моему мнению, подразумевает без-
опасное подключение к данным и 
их защиту, которая всегда начеку. 
Относительно сроков появления та-
ких сервисов скажу, что у McAfee 
уже есть комплекс необходимых для 
этого средств. Мы создали экосистему 
партнеров-разработчиков, предоста-
вив им открытые API-интерфейсы к 
нашим средствам защиты. У нас ра-
ботает упоминавшаяся платформа 
Global Threat Intelligence. Важно, что 
мы не привязываем заказчиков к се-

бе через проприетарные технологии. 
Напротив, мы ориентированы на от-
крытые стандарты.

PC Week: Из ваших слов следует, что сообще-
ство клиентов и партнеров McAfee, использую-
щих общую ИБ-платформу, защищено. А когда 
станут безопасными публичные облака?
Г.-Я.Ш.: Что бы ни находилось в публичном 
облаке, взаимодействие с ним происхо-
дит через конечную точку подключения. 
Защита того, что находится в облаке, не 
будет полной, если не будет защище-
на эта конечная точка. Регулирование 
Интернета, публичных облаков вне 
полномочий McAfee. Мы защищаем 
своих клиентов — индивидуальных и 
корпоративных. Одновременно мы по-
могаем интернет-провайдерам актуали-
зировать состояние защитных средств, 
которые они используют. Global Threat 
Intelligence взаимодействует с межсе-
тевыми экранами, маршрутизаторами 
и коммутаторами провайдеров, пере-
дает на них данные об аномальном по-
ведении в Сети тех или иных сетевых 
ресурсов и одновременно получает от 
них данные для анализа состояния в 
обслуживаемых этим оборудованием 
сегментах Сети.

PC Week: Как реагируют на виртуализацию 
и переход в облака государственные и от-
раслевые регуляторы области ИБ европей-
ских стран? 
Г.-Я.Ш.: По-моему, взаимодействие между 
бизнесом и государством становится 
более тесным. Например, создаются 
структуры, в которых они объединяют 
усилия для защиты критически важных 
компонентов инфраструктуры стран. 
Часто владельцами таких компонентов 
являются частные компании. В то же 
время их защита относится к задачам 
обеспечения общенациональной без-
опасности. Довести ситуацию в регионе 
и даже в стране до полного хаоса сегодня 
можно, нарушив там снабжение водой, 
электроэнергией, теплом, парализовав 
работу транспорта. Сделать это можно, 
воздействуя на системы управления ком-
мунальным хозяйством и транспортом, 
которые во многом опираются на исполь-
зование компьютеризированных систем. 
И киберпреступники это прекрасно по-
нимают. Они координируют свою работу 
на глобальном уровне, и бороться с ними 
тоже нужно сообща. McAfee работает 
с разными организациями, добиваясь 
понимания концепции обеспечения ИБ 
жизненно важных инфраструктур.

PC Week: Лидеры ИТ-рынка стремятся к 
укрупнению своего бизнеса, к максимально 
полному покрытию запросов рынка «из одних 
рук». Поскольку ИБ является универсальным 
функционалом, присутствие которого обяза-
тельно практически в любом ИТ-продукте, 
то процесс поглощения ИБ-компаний идет 
весьма активно. Каковы плюсы и минусы 
этого процесса для ИТ-отрасли?
Г.-Я.Ш.: Инновационные процессы в ИБ 
должны продолжаться. McAfee руко-
водствуется в том числе и этими сооб-
ражениями, открывая API к своим про-
дуктам, предлагая комплекты средств 
разработки для своих платформ неболь-
шим начинающим компаниям, которые 
порождают и реализуют новаторские 
идеи. У самой McAfee, по-моему, хо-
рошая история поглощения ею других 
компаний. Все наработки приобретен-
ных фирм успешно интегрированы в 
платформу McAfee EPO. Процессы по-
глощения помогли нам стать крупным 
специализированным разработчиком 
ИБ-средств. Мы и сегодня внимательно 
следим за новаторами и новинками на 
ИБ-рынке, с тем чтобы поддерживать 
свои позиции лидера.
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ОЛЕГ ПИЛИПЕНКО

Спрос на блейд-серверы в сегменте 
средних и малых предприятий про-
должает расти. По сравнению со 

стоечными аналогами, они лучше мас-
штабируются, более удобны в обслужи-

вании, а главное — позволя-
ют существенно упростить 

ИТ-инфраструктуру компаний.
В начале 2008 года Intel объявила о 

выпуске первых модульных серверных 
блоков ClearBay. Конструктор предна-
значался для локальных производите-
лей и системных интеграторов и был 
ориентирован, прежде всего, на сегмент 
малых и средних предприятий.

Шасси высотой 6U допускает раз-
мещение до шести двухпроцессорных 
бездисковых серверов, дисковой под-
системы, систем питания, охлаждения, 
управления и сетевой инфраструкту-
ры. Комплекс технологий управления 
и хранения данными Intel Multi-Flex 
Technology позволяет организовать рас-

Avecto Privilege Guard укрощает Windows UAC
ЭНДРЮ ГАРСИА

Avecto Privilege Guard 2.6 упрощает 
администраторам обслуживание 
тех ПК с Windows, функциональ-

ность которых сознательно ограни-
чена. Это избавляет пользователей 

от необходимости иметь 
права локального админи-

стратора и одновременно от неудобств, 
связанных с работой программы кон-
троля учетных записей (User Account 
Control, UAC), чьи предупреждения 
часто им досаждают.

В 2006 г. я впервые познакомился 
с решениями для управления полно-
мочиями пользователей Windows — 
Winternals Protection Manager, кото-
рое впоследствии купила Microsoft, 
и Desktop Standard Policy Maker 

Application Security, предшественни-
ком конкурирующего решения Beyond 
Trust. Оба продукта были в значитель-
ной мере ориентированы на то, чтобы 
позволить пользователям с ограничен-
ными локальными правами запускать 
на ПК под управлением WindowsXP 
приложения, написанные без соблю-
дения мер безопасности.

Хотя и в 2011 г. можно воспользовать-
ся такой возможностью применитель-
но к любому обладающему изъянами 
приложению, есть более современ-
ные продукты вроде Avecto Privilege 
Guard и переработанного Beyond Trust 
Power Broker Desktops в сочетании с 
нынешними операционными система-
ми. Они упрощают работу в качестве 
стандартного пользователя, не вы-
зывая при повседневных операциях 
шквала предупреждений о возможных 
последствиях для безопасности и пред-
ложений зарегистрироваться.

Главное преимущество этих про-
дуктов, которые временно расширяют 
полномочия перечисленных в полити-
ке процессов и приложений, заключа-
ется в подавлении предупреждений и 
приглашений UAC, выдаваемых стан-
дартному пользователю компьютеров 
с Windows 7 или Windows Vista. В ре-
зультате автоматического предостав-
ления временно и целенаправленно 
более широких полномочий пользо-
вателям с ограниченными правами 
последние получают возможность за-
пускать приложения, для чего в ином 
случае им были бы необходимы права 
администратора.

Таким образом, ИТ-специалисты 
могут применять эти продукты, что-
бы настроить UAC на максимальную 
безопасность, обеспечивающую более 
полную защиту от случайного или зло-
намеренного внесения изменений в си-
стемные файлы, скрывая этот факт от 
пользователей.

Новые особенности
Avecto Privilege Guard 2.6 облада-

ет функциями, которых не было у его 
предшественников. Например, обе-
спечивает более тонкое управление, 
которое позволяет администраторам 
уточнить применяемые в политиках 
наборы правил. Политики же опре-
деляют, каким процессам и приложе-
ниям предоставляются расширенные 
полномочия. Кроме того, в новой вер-
сии появились управление сроком, на 
который предоставляются расширен-
ные полномочия, и настраиваемый 
обмен сообщениями, с его помощью 
администраторы могут персонализи-
ровать сообщения, выдаваемые поль-
зователям при предоставлении рас-
ширенных полномочий.

Версия 2.6 стоит 30 долл. на рабо-
чую станцию. В прошлом году ком-
пания Avecto анонсировала также 
новый вид технической поддержки 
24х7, которая предоставляется за до-
полнительную плату.

Privilege Guard состоит из двух эле-
ментов. Privilege Guard Client устанав-
ливается на клиентской машине под 
управлением Windows 7, Vista или 
XP (для первых двух имеются 32- и 
64-разрядные версии). Privilege Guard 
Console представляет собой управляю-
щий элемент, интегрируемый в Group 
Policy Management Console или Group 
Policy Editor, которые необходимо 

установить на рабочих станциях, ис-
пользуемых для создания и редакти-
рования политик Avecto.

Хотя пользователи, безусловно, бу-
дут применять GroupPolicy на базе 
Active Directory для создания и при-
менения политик Avecto в корпора-
тивной среде, я проводил тестиро-
вание в основном с использованием 
Local Policy на единственной вир-
туальной машине под управлением 
Windows 7.

Я пришел к выводу, что новый на-
бор правил для приложений весьма по-

лезен. Если прежние версии Privilege 
Guard позволяли администраторам 
создавать правила расширения пол-
номочий для сочетания имени фай-
ла, его хеш-кода, командной строки и 
публикатора, то версия 
2.6 обеспечивает по-
вышенную гибкость. 
Теперь я мог создавать 
более изощренные по-
литики, учитывающие 
название продукта, 
его описание, версии 
файла или продукта и 
владельца файла, а так-
же правила для опреде-
ленных моделей, при-
меняемые к сходным 
приложениям.

Мне понравился и 
тот факт, что Privilege 
Guard пресекает ши-
роко известные по-
п ы т к и  р а с ш и р и т ь 
полномочия обходным 
путем. Например, я мог блокировать 
привилегированный доступ к функ-
циям Windows Explorer через имею-
щийся в приложениях управляемый 
диалог «файл — сохранить». Это по-
зволило лишить пользователей воз-

можности сохранять файлы в не пред-
назначенные для этого каталоги или 
удалять файлы, которые им удалять 
не следует.

Новые возможности обмена со-
общениями позволяют администра-
торам настраивать любые сообще-
ния, получаемые пользователями в 
случае расширения полномочий. С 
помощью такого специального тек-
ста я мог идентифицировать точки 
соприкосновения, чтобы устранять 
проблемы или изменять политики. Я 
мог также в явном виде формулиро-
вать корпоративные правила, регули-
рующие потребности в расширении 
полномочий.

Также у меня появилась возмож-
ность включить корпоративный лого-
тип в диалоговые окна. Правда, изо-
бражения плохо масштабируются. В 
получившихся у меня всплывающих 
сообщениях небольшие изображения 
занимали непропорционально много 
места. Было бы весьма желательно, 
чтобы в дальнейшем интерфейс для 
создания сообщений в PrivilegeGuard 
позволял видеть сведения об их 
размерах.

Я отметил также, что настроенные 
сообщения иногда замедляют работу 
интерфейса пользователя. В подобных 
случаях, работая в качестве стандарт-
ного пользователя, я порой вынужден 

был 20—30 с ждать по-
явления сообщения на 
обычно затемненном и 
недоступном фоне. Я 
не сталкивался с по-
добной задержкой в 
тех случаях, когда рас-
ширение полномочий 
происходило скрытно, 
без выдачи сообщений.

Весьма полезны 
также шаблоны для 
определения оконча-
ния срока действия 
политик. Они позво-
лили мне задать время 
и день недели, когда 
должны вступать в 
силу правила расши-
рения полномочий. 

Администраторы могут легко указать 
нужное время в интерфейсе Console, 
выбрав либо часовой пояс, в котором 
находится пользователь, либо всеобщее 
скоординированное время (Universal 
Time Coordinated, UTC).

После создания группы приложений (Application 
Group) администраторы используют выдачу 
сообщений и выбирают действия, которые следует 
предпринять Privilege Guard

Администраторы могут назначать политики 
ограничения по времени, например разрешать 
расширение полномочий только в рабочие часы

ОБЗОРЫ

СЕРВЕРЫ

Настроенные сообщения выглядели 
несколько искаженными, поскольку 
логотип неожиданно оказался слишком 
большим. Кроме того, я отметил, 
что настроенные сообщения порой 
существенно замедляли работу

Лезвие для SMB пределение виртуальных накопителей, 
использовать инструменты диагностики, 
единую точку входа и др.

Жесткие диски с SAS-интерфейсом 
объединяются в сеть хранения данных 
(SAN). Предусмотрена установка до 14-
ти 2,5-дюймовых дисков с возможностью 
горячей замены, при этом хранилище яв-
ляется общим для всех серверов.

Сетевая подсистема состо-
ит из гигабитного Ethernet-
коммутатора, к которому под-
ключаются сетевые интерфейсы 
каждого сервера. В целях ре-
зервирования или в случае не-
обходимости дооснащения 
серверов дополнительными 
LAN-портами можно установить 
еще один такой же коммутатор.

Энергоснабжение всех узлов 
обеспечивается за счет подклю-
чения от одного до четырех ис-
точников питания мощностью 
1 кВт (опционально есть режим 
избыточности N+1). Вместо источни-
ков питания (если их общее число менее 
четырех) допускается монтаж дополни-
тельных модулей охлаждения. 

Немаловажно, что для установки 
Modular Server не требуется специаль-
ных стоек или шкафов: шасси с моду-
лями можно размещать в любом месте 
офиса — дополнительное преимущество 
для небольших компаний. Комплексное 
управление системой с помощью инту-
итивно понятного веб-интерфейса по-

зволяет ее обслуживать персоналом без 
опыта работы с такими решениями.

Идея оказалось весьма удачной, — 
приобретая Modular Server, заказчик 

получает систему, по качеству срав-
нимую с А-брендами, но при этом по 
гораздо более привлекательной цене. 
Множество крупных сборщиков прояви-
ли непосредственный интерес к выпуску 
собственных продуктов на базе пред-
ложенной платформы. На украинском 
рынке наибольших успехов в поставках 

модульных серверов под соб-
ственным брендом PATRIOT 
добилась компания RIM 
2000, которая в прошлом году 
даже получила соответствую-
щий сертификат от Intel.

RIM 2000 позициониру-
ет Intel Modular Server как 
решение для консолида-
ции и виртуализации ИТ-
инфраструктуры заказчи-
ка — компаний SMB-сектора 
и филиальных структур. 
Клиент получает эффектив-
ное решение в одной короб-
ке, которое отличается вы-

соким уровнем производительности, 
надежности (нет единой точки отказа) 
и расширенной гарантийной поддерж-
кой от поставщика.
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реи. После умеренного использования 
устройства в сети Wi-Fi в течение двух 
дней (веб-серфинг, видео, электронная 
почта, навигация, мгновенные сообще-
ния и фотоснимки) она разрядилась 
незначительно.

5-мегаписельная камера Streak является 
стандартной для устройств с Android. При 
недостатке света вспышка лишь слабо ос-
вещала близко расположенные предметы. 
Размеры Streak делают его не очень удоб-
ным для фотосъемки. Устройство часто 
приходилось стабилизировать с помощью 
двух рук или плоской поверхности, чтобы 
сделать несмазанный снимок. Светлым 
пятном оказался камкодер, снимавший с 
разрешением 720p.

У Streak имеется также обращенная к 
пользователю VGA-камера. В отличие 
от AppleiOS с ее сравнительно простым 
доступом к приложению FaceTime для 
проведения видеоконференций, Android, 
похоже, заставит пользователей подо-
ждать, пока сторонние разработчики не 
начнут использовать устройства с этой 
ОС для своих видеоприложений. В дан-
ный момент нет способа задействовать 
комбинацию двух обращенных в проти-
воположных направлениях камер.

Главный экран позволяет использовать 
находящиеся в нижней части иконки для 
доступа к телефону, браузеру или к экра-
нам приложений. Благодаря процессору 
Snapdragon с частотой 1 ГГц приложения 
запускаются без малейшей задержки.

Streak поддерживает также AdobeFlash 
10.1, что выгодно отличает его от план-
шета Apple. Тем, кто принадлежит к эко-
системе Dell, понравится возможность 
синхронизировать мультимедиа и кон-
такты со своими ПК. Те же, кто поль-
зуется услугами Google, получат доступ 
к электронной почте Gmail и системе 
обмена сообщениями, который обычно 
предусмотрен в Android.

Корпоративным пользователям Streak 
по умолчанию предлагает офисный пакет 
Quickoffice, календарное планирование и 
интегрированную систему GPS, исполь-
зующую GoogleMaps для навигации в пу-
ти. Синхронизация Exchange со Streak 
вызывает сильнейшее раздражение. 
Впрочем, для устройства под управле-
нием Android этого можно было ожидать.

Согласно Dell, ИТ-администраторы 
получат возможность управлять паро-
лями, удаленно стирать информацию и 
выполнять другие действия в том же роде 
по отношению к приобретенным их ор-
ганизациями планшетам Streak.

Экран в классическом формате
ИЛЬЯ КОТ

В развитии мониторов для настольных 
ПК есть одна тенденция, о которой 
производители предпочитают умал-

чивать. Размеры экранов увеличива-
ются, что хорошо. Разрешение матриц 
тоже растет, и это замечательно. Плохо 
то, что размеры растут медленнее, чем 
разрешение. Это означает, что пиксел, 
он же базовый элемент изображения, 
постепенно становится все меньше и 
меньше.

Посудите сами: типовой 19-дюй-
мовый монитор пяти-восьмилетней 
давности с разрешением 1280х1024 
обладал шагом пикселов 0,294 мм, а у 
сегодняшнего типового широкофор-
матного аппарата с диагональю 21,5 
дюйма и разрешением 1920х1080 точек 
составляет всего 0,248 мм. Уменьшение 
размеров пиксела транслируется в по-
вышенную нагрузку на зрение, из-за 
чего многие пользователи, особенно 
со стажем, вынуждены настраивать 
дисплеи на работу при «неродном» 

разрешении, тем самым ухудшая чет-
кость картинки и сокращая реальные 
размеры «рабочего стола».

Нового 19-дюймо-
вого ЖК-монитора 
AG Neovo U-19 
(300—350 долл.), 
к счастью, отме-
ченная тенденция 
не коснулась. TN-
матрица аппарата 
имеет разрешение 
1280х1024, яркость 
250 кд/м2 и кон-
трастность 1000:1. 
Шаг  пикселов 
равен 0,294 мм. 
Помимо этого AG 
Neovo U-19 может 
похвастаться меха-
нической защитой 
экрана: ЖК-панель 
закрыта прочным закалённым стеклом, 
что позволяет использовать монитор в 
публичных местах, не боясь его порчи. 

На стекло нанесено просветляющее 
оптическое покрытие, существенно 
снижающее блики и отражения.

Из новомодных функций от-
метим две: сенсорную 

систему управления 
настройками и пони-
женное энергопотре-
бление. Предусмотрены 
внутренние динамики 
и два сигнальных вхо-
да — DVI-D и VGA. На 
боковом торце панели 
размещены проходной 
USB-разъем и выход на 
наушники. Подставка, 
прочная и устойчи-
вая, к сожалению, не 
рассчитана на регули-
ровку высоты панели. 
Подставку можно отсо-
единить, чтобы закре-

пить панель на поворотном шарнире 
или стене с помощью стандартного 
крепления VESA 100х100 мм.

ПЕРВЫЙ ВЗГЛЯД

Качество картинки у AG Neovo U-19 
нам понравилось: цвета чистые и яр-
кие, градиенты плавные, тексты и чер-
тежи читаются легко. Недостаток — 
неравномерная засветка экрана, 
который в середине казался чуть более 
ярким, чем у верхнего и нижнего краёв. 
Белое поле выглядело чистым, града-
ции яркости передавались отменно, 
движение воспроизводилось плавно и 
без «хвостов», несмотря на отсутствие 
схем компенсации времени отклика.

Встроенные динамики играли ти-
хо — вероятно, оттого, что звук вы-
ходит сквозь вентиляционные отвер-
стия сзади панели. Углы обзора (160° 
по обеим координатам), типичные для 
TN-технологии: офисного работника 
вполне устроят. Экранное меню до-
пускает блокировку настроек.

Учитывая характеристики монитора 
AG Neovo U-19, порекомендуем этот 
стильный аппарат тем компаниям, ко-
торые заботятся о снижении нагрузки 
на зрение сотрудников или нуждаются 
в неприхотливых и надежных средствах 
отображения информации для выста-
вок и других публичных мест.

AG Neovo U-19: формат экрана 5:4 и 
прочное защитное стекло

Android-планшеты Samsung и Dell бросают вызов AppleiPad
КЛИНТ БОЛТОН, НИКОЛАС КОЛАКОВСКИ

AppleiPhone задал новые критерии то-
го, как должен выглядеть и работать 
смартфон. После этого появилось 

множество конкурирующих устройств на 
платформе Google Android, созданных 

по образу и подобию 
iPhone и более или ме-

нее похожих на него. Теперь возникла 
масса OEM-производителей устройств с 
Android, пытающихся применить ту же 
схему на рынке планшетов, в которые 
AppleiPad вдохнул новую жизнь.

В еженедельнике eWeek были протести-
рованы два конкурента iPad — Samsung 
GalaxyTab и DellStreak с Android 2.2. В 
результате был сделан вывод о том, что 
ввод данных на этих планшетах вполне 
удобен, хотя дисплеи этих 
устройств с диагональю 
соответственно 7 и 5 дюй-
мов выглядят слишком ма-
ленькими по сравнению с 
9,7-дюймовым экраном 
iPad. В то же время устрой-
ства с меньшими диспле-
ями и весят существенно 
меньше, чем iPad.

Более того, эти устрой-
ства с ОС Android поддер-
живают Flash-контент, по-
зволяют расширять объем 
хранения с помощью карт 
SD и самостоятельно из-
влекать батареи. В обозри-
мом будущем Apple вряд 
ли предоставит пользова-
телям подобные удобства.

Samsung GalaxyTab 
можно купить у Verizon 
Wireless за 599 долл. вместе 
с контрактом на обслужи-
вание. Имеется тарифный 
план, позволяющий за 20 
долл. в месяц передавать 1 
Гб данных. DellStreak продается в AT&T 
за 300 долл. вместе с двухлетним контрак-
том или за 550 долл. без контракта.

Тестируем Samsung Galaxy
SamsungGalaxyTab — это отличное 

небольшое устройство с Android 2.2 для 
серфинга в Интернете, обеспечивающее 
также очень удобную работу с большин-
ством веб-приложений, включая те, в ко-
торых используется Flash. Оно прекрасно 
работало в любых условиях. Мы могли 
запустить какое-нибудь приложение или 
посетить веб-сайт, затем открыть еще 
до трех окон браузера, чтобы несколь-

ко приложений работало одновремен-
но. Все происходит так же, как на ПК 
или нетбуке. Правда, GalaxyTab лучше 
подходил бы для веб-серфинга, если бы 
имел дисплей побольше, скажем, ближе 
к 9,7-дюймовому экрану AppleiPad.

Устройство имеет усовершенство-
ванный TFT-дисплей с разрешением 
1024x600 точек и диагональю 7 дюймов, 
восхитительно малую массу (383 г) и тол-
щину около 10 мм. GalaxyTab работает 
в сети 4G компании VerizonWireless и в 
сетях Wi-Fi, где прекрасно показал себя 
во время нашего тестирования.

GalaxyTab оснащен 1-ГГц процессо-
ром, 512-Мб ПЗУ, 592-Мб ОЗУ, поль-
зователю доступно 2 Гб для хранения. 
Прилагается предустановленная карта 

microSD на 16 Гб (поддер-
живаются карты объемом 
до 32 Гб).

Включив Galaxy, мы 
порадовались четкости 
изображения, знакомым 
иконкам и виртуальной 
клавиатуре, показавшей-
ся гораздо больше тех, что 
мы видели за последний 
год, когда тестировали 
устройства с Android, 
которые производят 
Motorola и HTC. Tab на-
поминает увеличенный 
вариант SamsungGalaxy 
S (Fascinate, Captivate, 
Vibrant или Mesmerize) 
и смартфоны с Android 
и 4-дюймовым экраном, 
имеющие в качестве сред-

ства ввода только вирту-
альную клавиатуру.

Но дисплей здесь от-
нюдь не 4-дюймовый. С 
помощью экранной кла-
виатуры удается быстро 

печатать, и можно пользоваться обо-
ими большими пальцами, когда созда-
ешь электронные письма и текстовые 
сообщения.

В период тестирования батареи емко-
стью 4 тыс. мА.ч обычно хватало на целый 
день при умеренной и высокой нагрузке. 
Это больше, чем мы привыкли ожидать от 
своих ThinkPad или Eee PC. Несколько не-
удобно, что ради экономии заряда батареи 
экран Tab гаснет, если не касаться его на 
протяжении нескольких секунд.

Большим преимуществом Tab перед 
iPad помимо поддержки Flash является 
1,3-мегапиксельная камера, обращен-

ная к пользователю, и 3-мегапиксельная 
камера на задней стенке. Обе камеры 
позволяли сделать достаточно хорошие 
снимки для размещения в Интернете, 
но для съемки видео они непригодны. 
Видео для общения через Skype оказа-
лось зернистым и разделенным на пиксе-
лы. Поэтому предпочтительнее исполь-
зовать SkypeMobile на смартфоне Droid 
X, имеющем 8-мегапиксельную камеру, 
прекрасно подходящую для видео.

Если вам нужен планшет для серьез-
ных видеоконференций, лучше обратить 
внимание наiPad 2 или больший по раз-
мерам GalaxyTab.

Тестируем планшет DellStreak
DellStreak задуман как нечто среднее 

между планшетным ПК и смартфоном, 
поэтому рискует разочаровать пользова-
телей в обоих этих качествах. 5-дюймовый 
экран и большая масса могут оказаться 
слишком неудобными для пользовате-
лей смартфонов. С другой стороны, те, 
кому нужен планшет, могут счесть тот 
же 5-дюймовый дисплей очень малень-
ким по сравнению с AppleiPad и многи-
ми планшетами с 7-дюймовым экраном, 
появляющимися сейчас на рынке.

При этом какому-то количеству поль-
зователей, вероятно, понравится умень-
шенный планшет, который можно дер-
жать в одной руке и использовать как 
телефон. Таким пользователям Streak 
предоставит возможность работы с на-
дежной, практически стандартизирован-
ной версией Android 2.2. Поставки этого 
устройства Dell начались в августе минув-
шего года. Тогда на нем устанавливался 
Android 1.6, который сейчас обновляется 
через беспроводные сети до версии 2.2.

При массе 218 г Streak выглядит тяже-
ловатым на фоне смартфонов с Android. 
Но если сравнить его с AppleiPad, пред-
назначенным для работы в сетях 3G и ве-
сящим 726 г, Streak кажется очень легким. 
Правда, из-за дисплея с диагональю всего 
5 дюймов сначала возникает впечатление, 
что это «телефон от Dell», а не планшет.

Сенсорный экран продемонстриро-
вал хороший отклик. Но после того, как 
мы несколько месяцев пользовались 
линейкой смартфонов SamsungGalaxy 
S и планшетом GalaxyTab с дисплеем 
SamsungSuper AMOLED, а также устрой-
ством Apple с экраном высокого разре-
шения RetinaDisplay, дисплей Streak по-
казался несколько тусклым.

Одним из преимуществ Streak являет-
ся продолжительность работы от бата-

После извлечения Tab из упаковки 
понимаешь, насколько он мал. Он 
ненамного больше смартфонов HTC 
Evo 4G или Motorola Droid X, которые 
имеют дисплеи с диагональю 
4,3 дюйма
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Google Chrome стал удобнее
ЭНДРЮ ГАРСИА

Новый установщик Google Chrome 8 для 
Windows и шаблоны политик групп AD 
упрощают администрирование браузе-

ра в корпоративной среде. В декабре ком-
пания выпустила одновременно два расши-
рения Google Chrome, которые сделают его 
более удобным в корпоративной среде. Это 
новый пакет установщика для Windows, 
совместимый со стандартными средствами 
развертывания корпоративного ПО, а так-
же набор новых шаблонов политик, обеспе-
чивающих централизованное управление 
определенными аспектами функциональ-
ности и безопасности браузера.

Как всегда при установке Chrome в со-
ставе Google Pack, новый msi-пакет (Google 
ChromeStandaloneEnterprise.msi, который 
можно загрузить с tinyurl.com/2utqhzw) уста-
навливает браузер в папку Program Files, 
так что он доступен всем аккаунтам поль-
зователей на данном ПК или в домене. 
(При типичной веб-установке создается 
экземпляр браузера в персональном инте-
рактивном Windows-профиле пользовате-
ля в XP, Vista или Windows 7.)

Я поместил msi-пакет на две виртуаль-
ные машины с Windows XP Professional 
SP3 и Windows 7 Professional, сконфигу-
рированные как клиенты домена Active 
Directory в Windows Server 2008 R2. 
Используя политику групп AD, я раз-
вернул ПО для всех членов организаци-
онной единицы (OU), вручную обновил 
политики групп на каждом клиенте, после 
чего браузер успешно установился на все 
машины при следующей перезагрузке.

Завершив установку, я обнаружил, что 
Chrome распознал все итерации браузера 
в каждом профиле пользователя. В следу-
ющий раз, когда пользователь с уже уста-

новленным браузером запускал свой эк-
земпляр, выдавалось сообщение, что новая 
общая для всех версия заменит прежнюю.

Закладки и сохраненные пароли поль-
зователя были перенесены в новую 
версию в процессе миграции. Однако 
я обнаружил, что расширения не были 
автоматически перенесены, и потребова-
лось переустановить их вручную.

Поскольку общесистемная версия уста-
новлена в часть клиентской ОС, где поль-
зователи Windows со стандартными (огра-
ниченными) правами не могут ничего 
менять, в документации сказано, что msi-
пакет включает общесистемный Google 
Updater, который автоматически обновит 
браузер при выходе новых версий, вне за-
висимости от действующего в Windows 
уровня полномочий пользователя. Я не 
смог проверить эту функциональность, 
так как новая версия пока не вышла.

Шаблоны политик групп
Кроме нового установщика Google 

предложил также шаблоны администри-
рования для политик групп в Windows. 
С их помощью администратор может 
централизованно управлять некоторы-
ми аспектами функциональности и без-
опасности экземпляров Google Chrome, 
развернутых в домене.

Предложенные шаблоны включают 36 
политик. Помимо прочего я мог управ-
лять использованием прокси-сервера и 
его настройками, задать вкладки по умол-
чанию и домашние страницы, сменить 
поисковый механизм, занести в черный 
список некоторые или все расширения 
браузера и управлять сохранением паро-
лей. Перечень всех политик можно найти 
на tinyurl.com/493t2po.

Через консоль GPMC (управления 
политиками групп) в Windows я скон-
фигурировал и ввел политику Chrome, 
которая занесла в черный список не-
сколько расширений, не позволяла про-
сматривать в браузере предысторию 
пользователя и активировала диспет-
чер паролей веб-сайтов, запретив поль-
зователям видеть сохраненные пароли 
в виде простого текста. Также я задал 
пару домашних страниц на вкладках 
по умолчанию и заменил поисковый 
механизм на Bing.

Будучи привязанными к объекту AD, по-
литики работали в точности так, как зада-
но, хотя две из них потребовали небольшой 

коррекции. В частности, мне пришлось 
исправить строку поиска, заданную в по-
литике группы, чтобы она соответствовала 
формату, которого требует Bing.

Также, чтобы действовал черный 
список для определенных расширений, 
мне потребовалось найти идентифи-
катор каждого расширения. К сожа-
лению, единственный способ, каким я 
мог узнать номер ID, — это установить 
расширение в существующую версию 
Chrome, а затем посмотреть значение, 
введя «chrome://extensions» в строке 

поиска. Впрочем, администраторы 
могут обойтись и без этого, просто 
задав общий для всех черный список 
расширений.

Набор шаблонов диверсифицирован 
для ADM и ADMX, так что администра-
торы могут сконфигурировать поведение 
Chrome и на старых машинах с Windows 
XP, и на новых с Windows 7 или Vista. 
Политики, содержащиеся в каждом из 
форматов шаблонов, одни и те же, но, как 
это обычно бывает с политиками групп, 
администратору придется вводить и за-
давать каждую чуть по-своему.

Шаблоны для ADM присоединяются 
к каждому отдельному объекту полити-
ки группы, который будет использовать 
управление политиками Google через 
GPMC, а в случае ADMX администрато-
ры могут поместить шаблоны (и связан-
ные с ними файлы языка) прямо в цен-
тральный склад в системном томе AD, 
используя Проводник Windows.

Администраторы могут использовать 
шаблоны ADM, чтобы управлять машина-
ми с Windows 7 или Vista, однако потеряют 
при этом все преимущества, привнесенные 
новым форматом. Они включают много-
язычную локализацию и уменьшение 
раздувания системного тома, вызванное 
чрезмерным тиражированием политик и 
объектов в большом домене.

Эти шаблоны политик групп могут ис-
пользоваться не только для msi-версии 
Chrome. В ходе тестирования я обнару-
жил, что большинство введенных поли-
тик действуют также на уровне отдельных 
пользователей.

Администраторы должны иметь в ви-
ду, что все эти политики являются «по-
литиками компьютера» в AD и, будучи 
заданы для конкретной рабочей станции, 
действуют для всех пользователей этого 
компьютера вне зависимости от их прав 
и привилегий. 

Администраторы могут легко создать общий 
для всех черный список, чтобы запретить 
пользователям устанавливать расширения 
браузера. Для запрета отдельных расширений 
потребуется больше работы
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ЦОВ стучится в дом ко мне ярким баннером в Google
АЛЕКСЕЙ ПЕРЕКАТОВ

Современные центры обработки вы-
зовов (ЦОВ) все чаще запускают 
свои щупальца в социальные се-

ти интернета, ведь 
именно там сегодня 

«живут» их клиенты, за лояльность ко-
торых они борются.

Зачем компании ЦОВ?
Конечно же, разбирать этот вопрос 

подробно сегодня уже нет необхо-
димости, поскольку каждый школь-
ник знает, что CRM и ЦОВ нужны 
для привлечения новых клиентов и 
удержания старых за счет повышения 
их лояльности. Так, например, если 
несколько лет назад отдельные або-
ненты стеснялись показаться необра-
зованными перед вечно спешащими 
операторами колл центра со своими 
наивными вопросами об условиях 
того или иного тарифного плана, им 
говорили: «Не стесняйтесь. Никакого 
конфуза не будет. Ваш звонок попа-
дет на IVR, и система будет повто-
рять вам условия каждого из тарифов 
столько раз, сколько вы захотите». 
Такой шаг навстречу беспокойству 
клиентов в то время был, безусловно, 
направлен на завоевание их лояль-
ности. Но сегодня времена измени-
лись, и клиенты стали более требо-
вательными. Сегодня они не хотят 
тратить на IVR ни единой секунды 
своего времени. Они хотят, чтобы их 
немедленно соединяли с оператором. 
Именно поэтому те компании, кото-
рые борются за лояльность клиентов, 
сегодня исповедуют полностью про-
тивоположную тактику — No IVR, 
т.е. никакого IVR. 

Эти же рассуждения полностью 
справедливы и для каналов связи, по 
которым мы предлагаем клиентам свя-
зываться с нашим ЦОВ. И проблема 
не в том, что у клиента нет телефона 
или он не умеет им пользоваться, а в 
том, какой канал связи сегодня наи-
более удобно и гармонично вписыва-
ется в повседневную жизнь клиента. 
Ведь для завоевания лояльности надо 

предложить клиенту именно такой вид 
общения, при котором он будет чув-
ствовать себя наиболее комфортно.

Немного истории
Пропуская те времена, когда лю-

ди пользовались для связи со сво-
им центром обслуживания услугами 
традиционной или голубиной почты, 
перейдем сразу к современным колл-
центрам, которые стали принимать 
телефонные звонки. Естественно, 
возможность написать обычное пись-
мо осталась, но к ней добавился более 
оперативный канал связи — звонок 
по телефону. Однако если вы позво-
нили, чтобы уточнить номер свое-
го заказа или время вылета своего 
рейса, то в этом случае телефонный 

звонок имеет один недостаток — по-
сле него не остается никаких запи-
сей, заглянув в которые, можно было 
бы освежить в памяти необходимую 
информацию.

Следом появилось факсовое со-
общение, которое совместило в себе 
достоинства двух предыдущих форм 
связи — скорость и документальные 
следы обращения в ЦОВ. Ясное дело, 
что ЦОВ компаний, которые заботи-
лись о лояльности своих клиентов, 

стали принимать и отправлять факсы. 
Но факсы имели некоторые недостат-
ки: в процессе передачи информация 
могла исказиться. А когда у клиента 
не было компьютерной факс-системы, 
процедура состояла из двух этапов: 
подготовка факсового сообщения и 
его отправка. Это тоже было не очень 
удобно.

Но потом появилась электронная 
почта. Поскольку она была лишена 
недостатков, которыми обладал факс, 
клиенты стали охотно посылать в ЦОВ 
e mail ы. Но и тут не без изъяна. Ответ 
на электронное письмо (собствен-
но, как и на факсовый запрос) при-
ходилось ждать от нескольких часов 
до нескольких рабочих дней. А если 
хочется все и сразу? Тогда web chat. 

Как говорится, три в одном: быстро, 
адресно, с документальными следами.

На самом деле, мы стали называть 
наши колл центры центрами обслужи-
вания вызовов (ЦОВ) именно в этот 
момент  — когда они кроме телефон-
ных звонков стали отвечать на факсо-
вые запросы, e mail и web chat. 

И «опять двадцать пять»: для e mail 
и web chat нужен компьютер и доступ 
в Интернет. А если клиент находится 
вне дома? Решение подоспело доста-

точно быстро — мобильный телефон 
и SMS. А далее мобильный интернет 
и прочие новейшие технологии.

Понятно, что в этом гордом движе-
нии научно технического прогресса и 
информационных технологий по пла-
нете каждая более современная форма 
обращений отнюдь не означала отме-
ны всех более ранних традиционных. 
Но, коль скоро речь идет о завоевании 
лояльности, компания просто обязана 
предоставить своему клиенту именно 
ту форму, которая для него более ком-
фортна и привычна.

Один параллельный пример
Когда помимо Сберегательного 

банка СССР в нашу жизнь стали ак-
тивно входить и другие коммерческие 
банки, поначалу режим их работы был 
весьма удобным для банков, но не для 
клиентов. А именно: по рабочим дням 
с 9 до 18. И расположены они были 
тоже весьма «удобно» — в центре го-
рода. По мере усиления конкуренции 
и все большего внимания банков к 
построению действительно удобно-
го для клиентов сервиса и CRM, они 
стали открывать свои отделения не 
только в центре города, но и в «спаль-
ных районах», то есть там, где живут 
их клиенты. Скорректировался и ре-
жим работы этих отделений. Помимо 
рабочих дней, когда клиенты тоже на 
работе и не могут прийти в банк, от-
деления стали работать и по выход-
ным дням.

Научный факт заключается также 
и в том, что если студент открыл себе 
счет, например, карточный), каком-
либо банке, то с вероятностью 90%, 
при отсутствии форс мажора, он будет 
оставаться в этом банке и принесет 
заработанные деньги именно в такой 
банк и после окончания университета. 

Подобные рассуждения справед-
ливы и для любого другого клиент-
ориентированного бизнеса. Таким об-
разом, для завоевания сердец своих 
самых перспективных клиентов, ком-
пания должна разместить свой ЦОВ 
как можно ближе к тому месту, где 

КОММУНИКАЦИИ 

Функциональнее, удобнее и 
дешевле

Мы в Dragon Capital стремимся ид-
ти в ногу со временем и использовать 
экономически эффективные и удобные 
инновации в нашем бизнесе.

Предоставляя нашим клиентам воз-
можность доступа к торгам на фондовых 
биржах с использованием сети Интернет, 
мы столкнулись с необходимостью обе-
спечить им возможность обращаться 
в службу поддержки голосом, но в то 
же время без использования каких-ли-
бо дополнительных (кроме собственно 
Интернета) каналов передачи данных. 
Естественно, Skype — это первое, что 
приходит на ум каждому пользователю 
Сети при такой постановке задачи.

Как оказалось, такая идея уже по-
сетила многих до нас, и её решение в 
масштабах предприятия существует. 
Поэтому сейчас мы интегрировали нашу 

телефонную систему со Skype и широко 
используем данную технологию как для 
повышения удобства работы клиентов 
с нами, так и для экономии средств в 
рамках компании.

После проведения такой интеграции 
любой абонент Skype может со своего 
Skype приложения звонить абоненту 
офисной АТС на настольный рабочий 
телефон и наоборот. Организовано это 
таким образом, что АТС подключена к 
Skype-центру при помощи программ-
ного коннектора, стоимость такого 
подключения составляет несколько 
десятков долл. в месяц. Более того, по-
сле того как такая интеграция была про-
ведена, любой абонент офисной АТС 
получил возможность звонить на любой 
городской номер в любой стране мира 
через Skype-центр и стоимость такого 
звонка определяется тарифами Skype 
(для США, например, 0,026 долл./мин).

Одновременно хочется отметить, что 
на мой взгляд у традиционной телефо-
нии в масштабах малых и средних ком-
паний все более явно проявляются её 
недостатки: либо отсутствие современ-
ных функций для недорогих решений 
стоимостью 50 долл. на абонента, либо 
слишком высокая цена для решений, 
богатых настройками и функциями, 
стоимостью 500 долл. на абонента и 
выше. В то же время, всё, что мы хотим 
от современной АТС или ЦОВ, уже ре-

ализовано или может быть реализовано 
на программном уровне, и совокупная 
стоимость такого решения намного 
меньше традиционного, а функционал 
значительно богаче.

Действительно, Интернет в качестве 
транспорта доступен почти везде, ком-
пьютеры есть повсеместно, да и готовое 
программное обеспечение почти всегда 
можно найти. Стоит также упомянуть, 
что такой «софтовый» контакт-центр 
намного легче интегрируется с CRM 
и любыми другими системами. В итоге 
получается функциональнее, удобнее 
для современного пользователя, да ещё 
и дешевле.

Интеграция — тенденция отрасли
Хорошим тоном у вендоров и опе-

раторов стало интегрировать всё со 
всем. Почтовые клиенты интегри-
руются с антивирусами, социальные 

сети с почтовыми клиентами, CRM-
системы с телефонными станциями 
и, конечно же, производители теле-
фонных станций все чаще предлага-
ют различные опции для использо-
вания VoIP-технологий. 

Не стал исключением и один из ли-
деров телекоммуникационного рын-
ка — Skype. Если ранее интеграция уч-
режденческой АТС со Skype влетала в 
копейку (существовала необходимость 
приобретения решений третьих про-
изводителей либо лицензирования у 
производителя УАТС по количеству 
соединений), то теперь интеграция 
со Skype возможна с использованием 
широко распространённого протоко-
ла SIP. Таким образом, Skype открыл 
доступ к возможности использова-
ния своих сервисов огромной армии 
компаний, использующих в качестве 
IP УАТС программное обеспечение 
с открытым кодом, что мы, со своей 
стороны, не можем не приветствовать! 

Вот уже несколько месяцев и на-
ша компания использует эту возмож-
ность. Сейчас мы заканчиваем тести-
рование Skype в качестве оператора 
международной связи и, в целом, удов-
летворены качеством услуг голосовой 
связи. Скорее всего, в ближайшее вре-
мя наша компания переключится на 
Skype как на основного поставщика 
для этих услуг.

КОММЕНТАРИИ СПЕЦИАЛИСТОВ

ВИКТОР КАЙДАЛОВ,  
ИТ-директор  
Dragon Capital

АЛЕКСАНДР ЛАТЕНКО,  
ИТ-директор 
«Миратех»
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живут студенты, и обеспечить ему та-
кой режим работы, который будет им 
наиболее удобен.

Где «живут» самые 
перспективные клиенты
Поскольку мы уже определили 

стратегию построения ЦОВ, осталось 
только понять,где же сегодня живут 
наши клиенты и как им наиболее ком-
фортно общаться. Двух мнений тут 
быть не может: сегодня наши клиен-
ты переселились в Интернет. Там они 
работают и учатся, получают новости 
и другую информацию, там они прово-
дят досуг, делают покупки, общаются 
и даже влюбляются. В общем, сегодня 
основная жизнь бурлит в социальных 
сетях, мессенджерах, онлайн-магази-
нах и чатах Интернета.

А какими каналами связи поль-
зуются сегодня наши клиенты? 
Рассмотрим пример из жизни. Моя 
дочь учится в UK. Общаемся мы с 
ней в основном при помощи Skype 
или e mail, поскольку все остальные 
каналы связи получаются весьма на-
кладными. При срочных вопросах 
можно послать SMS, благо, что стои-
мость SMS в Украине практически не 
зависит от страны получателя. Но вот, 
если на звонки и сообщения по Skype 
она отвечает достаточно быстро и 
охотно, то получить ответ на SMS 
практически нереально. В чем же 
дело? Понять это удалось только по-
сле поездки в Англию. Оказалось, что 
дело совсем не в стоимости SMS — в 
предоплаченный пакет услуг опера-
тора связи входит аж целых 300 SMS 
в месяц. Почему так много? А все 

потому, что они нужны просто «для 
красного словца», так как SMS все 
равно никто уже не пользуется. SMS 
эйфория (когда в ответ на ваш запрос 
оператор посылал гороскоп или пять 
анекдотов) уже давно прошла. Сегодня 
молодежь перебралась в мессенджеры. 
Любители BlackBerry общаются между 
собой в BlackBerry мессенджере, у лю-
бителей iPhone — своя тусовка, а для 
«междуусобного» общения можно вос-
пользоваться аппаратно независимым 
msn или чем то еще.

SMS тоже, конечно, остались. Они 
используются, например, для под-
тверждения электронного (мобильно-
го) билета на междугородний автобус 
(так называемый m ticket, в отличие от 
e ticket). Украинцу поначалу даже и не 
понять — почему это все пассажиры, 
при посадке в автобус, «хвастаются» 
водителю своими мобильными теле-
фонами. Оказывается, что таким об-
разом они предъявляют свои «мобиль-
ные» билеты.

Вот и вся арифметика — если вы 
предлагаете «клиенту» общение по 
SMS, которое ему не привычно, то 
не получаете ответа на свое обра-
щение вообще. А если в рамках msn, 
Facebook или Skype, то отклик при-
ходит в ту же секунду.

Если еще полгода назад телевизион-
ные каналы заканчивали свои выпуски 
новостей словами: «Больше полезной 
информации Вы сможете узнать на 
нашем сайте по адресу www.», то об-
ратите внимание, что говорят клиент-
ориентированные телеканалы сегод-
ня: «Заходите на нашу страничку в 
Facebook». 

Как достучаться до клиента
Теперь очередную картинку совре-

менной ЦОВ мозаики можно считать 
завершенной. Если вы хотите быть 
ближе (в прямом и переносном смыс-
ле этого слова) к своим клиентам, вы 
должны идти в Интернет.

Именно поэтому в последнее время 
наблюдается повышенный интерес к 
интеграции офисных АТС и контакт-
центров с системой Skype. Именно 
поэтому один из лидеров рынка 
ЦОВ — компания Avaya купила бо-
лее 50% акций компании Skype. Но 
не только Avaya, сегодня многие про-
изводители предлагают различные 
варианты специализированных про-
граммных коннекторов для осущест-
вления интеграции офисной АТС со 
Skype. 

Вы хотите, чтобы вашему клиенту 
было удобно? Извольте, — Skype. 
Кликнул на баннер, расположенный 
в социальной сети, где ты «живешь», 
и вот ты уже мило болтаешь с опе-
ратором, который, к тому же, все о 
тебе знает, прочитав твою учетную 
запись в том же Skype или страничку 
в Facebook. При этом болтаешь абсо-
лютно бесплатно, да еще и можешь 
видеть оператора «вживую» (и тоже 
бесплатно). Как говорится, «не от-
ходя от кассы», «дешево и сердито». 
Это и есть сегодня реальное удобство 
для клиента, то есть самый настоящий 
современный CRM, с помощью кото-
рого можно надеяться завоевать его 
лояльность.

Если кто то еще сомневается, может 
посмотреть на проблему с другой сто-
роны. Представьте, что вы зашли на 

Социальные сети наступают 
Современные телекоммуникацион-

ные системы давно перешли от транс-
портных вопросов к вопросам функци-
онального наполнения и приложений. 
Таким образом, сегодня уже не стоит 
вопрос о построении или развитии 
традиционной (TDM) или пакетной 
(VoIP) сети в целом. Вопрос заклю-
чается в предоставляемом сервисе, а 
именно: удобстве, доступности и даже 
в какой-то мере развлечения, сугубо 
на уровне приложений для клиента, 
заказчика или партнёра. 

В подтверждение этому достаточно 
вспомнить широко известный случай, 
когда молодые девушки, заблудившиеся 
ночью в лесу, выставили призыв о по-
мощи в Facebook. Они просто не знали 
номер телефона службы спасения, зато 
наизусть знали Facebook. Этот и мно-
гие другие факты свидетельствуют о 
тотальном поглощении доступных ре-
сурсов головного мозга работающего и 
не работающего населения различными 
социальными проектами и сетями. 

На сегодняшний день практически 
в любом абонентском программном 
продукте или аппаратном настольном, 
мобильном или «универсально-план-
шетном» устройстве можно получить 
прямой доступ или найти ссылки на раз-
личные проекты такого рода, напри-
мер: Одноклассники, ВКонтакте, msn, 
LinkedIn и т.д. И каждая из таких ссы-
лок является следующей ступенью раз-
вития телекоммуникационных сетей. 

Уже никому не интересна класси-
ческая телефония, пройден этап и с 
видеовызовами, никого не удивишь 
мультимедийными сообщениями или 
видеопочтой. Сегодня актуальным яв-
ляется совокупный доступ к унифици-
рованным коммуникациям, которые 
предлагают различные производители. 

Для взаимодействия между собой 
таким решениям требуется телеком-
муникационная сервисная среда, ко-
торая также присутствует у различных 
производителей программного обе-
спечения, таких как Skype, Google, 
Yandex и т.д. Наибольшее распростра-
нение на сегодняшний момент имеет 
служба Skype, что подтверждается 
разносторонней заинтересованностью 
со стороны разных компаний к акциям 
Skype. В первую очередь, Skype вы-
игрывает за счёт доступности, начиная 
от обычных пользователей, которые 
имеют возможность связываться друг 
с другом даже на разных континентах, 
и заканчивая корпоративными струк-
турами, использующими эту службу 
для собственных нужд.

Такая равнодоступность наряду с 
процветающими социальными сетями 
подталкивает выводить бизнес-процес-
сы и в эту сферу телекоммуникаций. 
Как минимум, в центры обработки вы-
зовов — службы экстренных ситуаций, 
аварийные и сервисные службы, служ-
бы заказов и бронирования, консуль-
тационные подразделения различных 
компаний. 

В данном случае, речь идет о прак-
тически незадействованном сегменте, 
который будет развиваться очень стре-
мительно в ближайшие годы. Чтобы 
убедиться в этом, следует самому себе 
задать вопрос и попробовать на него 
ответить. Если мне необходимо найти 
какую-либо информацию, например, 
адрес компании или расписание дви-
жения транспортных средства, или да-
же — как сдать экзамены в какое-либо 
из высших учебных заведений, то куда я 

обращусь со своим вопросом в первую 
очередь? Такой же экзамен ожидает и 
рынок телекоммуникаций в Украине.

Эффективный маркетинговый 
инструмент

Баннерная и контекстная реклама 
в Интернете, размещенная на любом 
посещаемом ресурсе — мощнейшее 
маркетинговое средство нового по-
коления. В отличие от аналогично-
го объявления на билборде или на 
телевидении, интернет-реклама дает 
возможность измерять не только ко-
личество контактов, но и количество 
продаж, осуществленных по результа-
там конкретной рекламной кампании. 
А это, собственно, и является сутью 
понятия «эффективность рекламной 
кампании».

На что можно надеяться, размещая 
рекламу на плазменной панели вблизи 
оживленной трассы или в виде ролика 
на ТВ? Вряд ли потенциальный клиент 
остановит автомобиль и перепишет в 
записную книжку ваш телефонный но-
мер или адрес сайта. Можно, конечно, 
надеяться, что он их запомнит. А если 
все легко запоминающиеся номера и 
короткие адреса сайтов уже заняты? 
Остается только надеяться на то, что 
все ваши потенциальные клиенты — 
вундеркинды с вундерпамятью.

Именно поэтому наружную рекламу 
используют в основном для имиджевой 

рекламы, эффективность которой даже 
не пытаются оценить. Соответственно, 
и используют ее, в основном, крупные 
компании с большими маркетинговы-
ми бюджетами.

После проведения рекламной кам-
пании узнать достоверно, через какой 
канал информации попал к клиенту 
ваш номер телефона, очень сложно. 
Более того, каждый из поставщиков 
услуг, у которых вы разместили рекла-
му, наверняка, будет настаивать на том, 
что именно он принес вам больше всего 
клиентов.

Совсем другое дело баннер. Мы даже 
не говорим об удобстве — ведь клиен-
ту, по большому счету, абсолютно все 
равно, насколько «красивый» телефон-
ный номер и адрес сайта скрывается 
за вашим баннером. Но при этом вы 
будете совершенно достоверно знать, 
как «пришел» к вам клиент: кликнув на 
баннер в Google или в Facebook. 

Несмотря на это, вопрос об эффек-
тивности конкретной рекламной кампа-
нии с точки зрения количества продаж 
остается открытым. Это связано с тем, 
что большинство продаж происходит 
пока еще после предварительного теле-
фонного контакта. По сути, решением 
этой проблемы стала интернет-телефо-
ния (например, Skype). Информация о 
пользователе, переданная на сайт про-
давца с баннера или текстовой ссылки, 
обрабатывается и учитывается в тот 
момент, когда пользователь нажима-
ет «позвонить». После этого в систему 
записывается длительность звонка, на 
основании которой можно судить об 
успешности контакта, имя оператора, 
принявшего звонок и, в конечном ито-
ге, факт продажи, если он имел место.

Таким образом, вы можете сопостав-
лять затраты на рекламную кампанию 
с полученной в результате прибылью 
и выделять наиболее эффективные 
рекламные площадки, а не стрелять 
из пушки по воздуху, холостыми и 
вслепую.

КОНСТАНТИН ПРОКАЗОВ, 
коммерческий 
директор СВР

АЛЕКСЕЙ ПЕРЕКАТОВ, 
web-дизайнер

КОММЕНТАРИИ СПЕЦИАЛИСТОВ

страничку интернет магазина. По ны-
нешним временам это равносильно 
тому, как если бы еще пару лет назад 
вы заглянули в реальный супермар-
кет. Предположим, вам понравился 
некий товар, который там продает-
ся. Но перед тем, как, положив его в 
корзину, вы отправитесь к кассе его 
оплачивать, вам хотелось бы уточ-
нить технические детали (например, 
условия стирки модной блузки). Вы 
обращаетесь к продавцу, а он вам го-
ворит: «К сожалению, консультации 
по использованию товаров мы даем 
только по телефону. Телефон автомат 
за углом, три квартала». 

Ситуация полностью идентична 
тому, как если сегодня вместо того, 
чтобы просто кликнуть на баннер 
«Позвонить», вам предложат поки-
нуть свое место за компьютером и от-
правиться в коридор или на кухню — 
где стоит ваш телефон.

Вместо заключения
Переселение ЦОВ в Интернет, а 

также их интеграция с интернет сред-
ствами связи — это и есть наиглав-
нейшая тенденция, которая сегодня 
активно завоевывает умы архитекто-
ров ЦОВ. Более того, падкие на инно-
вации компании уже успели освоить 
всемирную паутину. Первые отзывы, 
естественно, полностью позитивные. 
Склонен предполагать, что дальше 
будет больше. Уж больно много пре-
имуществ она предлагает и клиентам, 
и компаниям. 

Автор статьи — вице президент 
по маркетингу компании «Миратех»
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Juniper представляет квантовую фабрику

Голоса в Сети

ЛЕВ ЛЕВИН

Компания JuniperNetworks вывела на 
рынок свою новую технологию, ко-
торая, как утверждается, способна 

радикально изменить архитектуру се-
тевой инфраструктуры современного 
ЦОДа. До сих пор сеть ЦОДа состояла 
из трех уровней — уровня доступа, на 
котором осуществляется подключение 

к сети серверов и систем хра-
нения, уровня агрегирования 

сетевого трафика и уровня ядра сети. 
По мнению Juniper, такой многоуров-
невый подход плохо подходит для сер-
верной виртуализации при внедрении 
облачных вычислений и приложений 
SOA, где основной объем трафика идет 
между серверами. Например, для пере-
мещения виртуальной машины с одно-
го физического сервера на другой по 
трехуровневой сети образ этой вирту-
альной машины передается сначала на 
уровень агрегирования, потом в ядро 
сети и затем вновь попадает на уровень 
агрегирования и только потом на нуж-
ный сервер, что вносит существенную 
задержку, создает лишний трафик и ус-
ложняет миграцию виртуальных машин. 
Кроме того, управление трехуровневой 
сетевой инфраструктурой существенно 
затрудняется при добавлении в сеть до-
полнительных портов коммутаторов и 
подключении к ней новых серверов.

Juniper предлагает заменить трехуров-
невую архитектуру плоской (одноуров-
невой) фабрикой сети QuantumFabric 

(QFabric), которая работает как один 
огромный коммутатор и через свои уз-
лы обеспечивает соединение напрямую 
между любыми серверами, подключен-
ными к сети. Juniper утверждает, что ее 
фабрика, на разработку которой ушло 
четыре года и около 100 млн. долл., спо-
собна масштабироваться до 6000 портов 
и обеспечивает пропускную способность 
на уровне 10 Тбит/с с задержкой переда-
чи пакетов не 
более 5 мкс.

Для пере-
дачи пакетов 
между узла-
ми QFabric 
используется 
собственный 
фирменный 
сетевой про-
токол Juniper 
под названием TransportProtocol, а 
классический Ethernet в фабрике слу-
жит только для связи с серверами и 
системами хранения. QFabric строится 
из трех типов компонентов, которые 
выполняют разные функции традици-
онного коммутатора ядра сети:

• QFX3500 — одноюнитовый комму-
татор второго/третьего уровня для раз-
мещения в верхней части стойки (top-of-
rack) с 48 десятигигабитными портами 
Ethernet и четырьмя сорокагигабитными 
портами uplink. QFX3500 может исполь-
зоваться как на уровне агрегирования 
обычного ЦОДа, так и как узел QFabric 

(в последнем случае он работает как 
порты Ethernet коммутатора ядра сети, 
к которым подключаются серверы и си-
стемы хранения);

• QF/Interconnect — шасси, занимаю-
щее половину стандартной стойки высо-
той 42U. В восьми слотах шасси монтиру-
ется до 128 сорокагигабитных оптических 
портов QSFP+ для подключения комму-
таторов QFX3500. Это шасси работает 

как объе-
динитель-
ная панель 
(midplane) 
коммута-
тора ядра 
сети, од-
нако вме-
сто портов 
Ethernet 
п а к е т ы 

к нему поступают через QFX3500 по 
TransportProtocol и через эти же ком-
мутаторы пакеты от шасси попадают к 
серверу-получателю;

• QF/Director — двухюнитовая при-
ставка на базе сервера стандартной архи-
тектуры, которая обеспечивает контроль 
и управление всей фабрикой. Кроме то-
го, каждый узел «знает» конфигурацию 
всей фабрики, поэтому он может само-
стоятельно выбрать оптимальный марш-
рут при передаче пакета на другой узел. 
Если обслуживающий узел коммутатор 
QFX3500 перегружен трафиком, то узел 
может дать команду отправителю паке-

тов уменьшить скорость передачи, что 
позволяет полностью избежать потери 
передаваемых пакетов.

Поставки коммутатора QFX3500 на-
чались в марте по цене в США около 
34 тыс. долл., а QF/Interconnect и QF/
Director будут доступны только в III 
квартале. О поддержке новой техноло-
гии Juniper уже заявили IBM, Netapp и 
VMware, а в Национальной лаборато-
рии Лоуренс-Беркли, в которой ведутся 
исследования по заказу министерства 
энергетики США, в рамках пилотного 
проекта QFabric успешно применялась 
для обслуживания суперкомпьютерных 
кластеров.

QFabric во многом похожа на так 
называемую Ethernet-фабрику, ко-
торую в прошлом году представил 
другой производитель сетевого обо-
рудования для ЦОДов компания 
BrocadeCommunicationsSystems, на-
копившая большой опыт по по-
строению фабрик для сетей хране-
ния на базе FibreChannel. Однако, 
как следует из названия, фабрика 
Brocade построена полностью на 
десятигигабитномEthernet и не охваты-
вает уровень ядра сети, поэтому реали-
зует двухуровневую архитектуру сети 
ЦОДа. Кроме того, в Ethernet-фабрике 
отсутствует выполняющее функции 
midplane шасси и она состоит только из 
объединенных в кластер коммутаторов 
VDX 6720, поэтому масштабируется 
только до 600 портов.

Juniper QFX3500 может работать и как обычный коммутатор top-of-
rack, и как узел QFabric, подключаемый к шасси QF/Interconnect

ЦОДЫ

ЕГОР БОЙКО

VoIP все увереннее теснит позиции 
традиционной аналоговой телефо-
нии. После вывода на рынок новой 

серии бюджетных IP-телефонов Cisco 
Small Business 300 преимущества IP-
телефонии стали еще доступнее для 
небольших компаний.

Думается, многие руководители 
малых предприятий не раз были не-
приятно удивлены размерами теле-
фонных счетов и задумывались над 
тем, как сократить эту статью рас-
ходов. Очевидное решение — IP-
телефония — многих отпугивает ка-
жущейся сложностью внедрения и 
высокой стоимостью оборудования. 
Однако данный стереотип уже уста-
рел, поскольку практически все су-
ществующие производители систем 
корпоративной IP-телефонии имеют в 
своем арсенале продуктовые линейки, 
ориентированные на небольшие ком-
пании. Недавно компания Cisco пред-
ставила новые модели IP-телефонов 
для малого бизнеса с поддержкой 
широкополосного аудио высокого ка-
чества (wide-band audio). О них по-
говорим чуть позже, а пока вкратце 
остановимся на тех преимуществах, 
которые может дать небольшой ком-
пании внедрение IP-телефонии.

Итак, самая очевидная выгода — 
это экономия на звонках: особенно 
междугородных и международных. 
Благодаря IP-телефонии можно ор-
ганизовать внутреннюю сеть и бес-
платно звонить своим сотрудникам, 
работающим дома, в другом здании 
или филиале, набирая при этом всего 
3 цифры на телефоне. Дозвониться бу-
дет также легко и просто, как если бы 
они сидели в соседней комнате.

Развертывание системы и ее экс-
плуатация при наличии достаточных 
знаний у IT-персонала происходит 
достаточно просто. Практически все 
сводится к обслуживанию IP-сети, а 

администрирование требует лишь ба-
зовых знаний IP-телефонии. К тому 
же практика компаний, внедривших 
передачу голоса по интернет-протоко-
лу (VoIP), показывает, что стоимость 
эксплуатации системы корпоративной 
IP-телефонии на 40—85 % ниже, чем 
стоимость эксплуатации системы тра-
диционной телефонии.

Многие специалисты отмечают про-
стоту интеграции с существующими 
системами связи. Если в вашем офисе 
уже есть локальная сеть, то в нее со-
вершенно безболезненно можно инте-
грировать IP-телефонию. IP-система 
будет объединена с существующим 
оборудованием, и таким образом вы 
получите дополнительное оборудо-
вание без необходимости списывать 
старое и проводить новые линии.

Менеджер Cisco Small Business 
Денис Сафонов приводит интересную 
статистику: среди VoIP-оборудования 
для малого и среднего бизнеса в порт-
феле Cisco особой популярностью 
пользуются IP-телефоны среднего це-
нового сегмента и голосовые шлюзы 
вместе с адаптерами, позволяющими 
превратить обычный аналоговый теле-
фон в IP-телефон. Это говорит о том, 
что многие компании понимают эф-
фективность IP-телефонии и активно 
ищут возможности для использования 
технологий передачи голоса в Сети с 
целью минимизации затрат и повы-
шения эффективности своего бизнеса.

По отзывам поставщиков, несмотря 
на растущие потребности малого биз-
неса и желание идти в ногу со време-
нем, используя все преимущества IP-
телефонии, ключевым вопросом для 
небольших предприятий и их руково-
дителей остается цена. Запросам таких 
потребителей как раз отвечает бюд-
жетная линейка IP-телефонов Cisco 
300-й серии. Линейка представлена 
двумя аппаратами: SPA 301 IP Phone 
и SPA 303 IP Phone. Их стоимость — от 
70 до 115 долл.

Cisco SPA 301 — это однолинейный 
IP-телефон, который может поддержи-
вать связь как через обычную офисную 

АТС, так и по интернету. Он прост 
в установке и настройке, возможно 
дистанционное управление через веб-
интерфейс. Благодаря малому размеру 
телефон можно устанавливать прак-
тически в любом помещении, даже в 
условиях ограниченного пространства. 
SPA 301 поддерживает функции блоки-
ровки анонимных звонков, протоколы 
SIP и SPCP, имеет DHCP-клиент.

IP-телефон SPA 303 имеет 3 линии 
и 4 программируемые клавиши, мо-
нохромный ЖК-экран, встроенный 
микрофон и спикерфон, поддержку 
широкополосного кодека G.722, встро-
енный коммутатор на 2 порта Ethernet 
и схожий с линейкой старшей серии 
Cisco SPA 500 дизайн.

В числе конкурентных преимуществ 
IP-телефонов Cisco Денис Сафонов от-
мечает работу с открытыми стандарта-
ми и взаимодействие как с корпоратив-
ными SIP-системами (Asterisk и др.), 
так и с провайдерскими решениями. 
Помимо масштабируемости решений, 
хорошо сбалансирован показатель 
«цена/качество/функционал».

Естественно, бюджетные IP-телефоны 
Cisco — не единственные в своем ро-
де на рынке, и у пользователя есть до-
вольно большой выбор. Главное — этот 
выбор сделать и чтобы он был правиль-
ным. А чтобы внедрение IP-телефонии 
в вашей компании прошло максимально 
эффективно, мы подготовили для вас 
небольшую памятку.

1. Емкость сети
Во-первых, нужно знать емкость сети. 

Справится ли она с ростом трафика данных? 
Есть ли собственная локальная сеть для вне-
дрения VoIP? Без сети не будет необходимой 
инфраструктуры для использования сервисов 
и возможностей IP-телефонии. Убедитесь, 
что системный администратор провел оценку 
сети и этот важный фактор учтен.

2. Интернет-соединение
У каждого бизнеса свои потребности: у 

кого-то больше, у кого-то меньше. Прежде 
чем начинать использование VoIP, необходи-
мо убедиться, что скорость интернет-соеди-
нения позволит справиться с нагрузкой от IP-
телефонии в дополнение к текущим задачам, 
решаемым с помощью интернета.

3. Палитра звонков
Проанализируйте, кому и с какой ча-

стотой совершаются звонки в вашей ком-
пании. Если вы часто используете «меж-
город» и международные звонки, VoIP 
поможет существенно оптимизировать за-
траты и окупится в несколько раз быстрее. 
Даже если вы в основном звоните «по 
городу», с внедрением IP-телефонии мож-
но открыть новые горизонты для своего 

бизнеса путём внедрения дополнительных 
сервисов и приложений в корпоративную 
телефонную сеть.

4. Выбор оборудования и поставщика
При выборе решения нужно обращать вни-

мание на поддержку необходимого функци-
онала сейчас и возможность наращивания в 
будущем как объема (количества абонентов), 
так и функционала станции.

При общении с поставщиком всегда 
уточняйте:
• Окончательная ли это стоимость?
• Все ли оборудование учтено при составле-

нии предложения?
• Включена ли в предложение стоимость 

всех необходимых лицензий для открытия 
той или иной системы?

• Нет ли необходимости докупать дополнитель-
ное оборудование (например, GSM-шлюзы 
для интеграции с сетями мобильной связи)?

5. Эффективность инвестиций
Просчитайте, какой будет отдача от ин-

вестиций в корпоративную IP-телефонию. 
Сколько вы сможете экономить в месяц? В 
год? За сколько окупятся ваши вложения? 
Какие «скрытые» выгоды принесет внедрение 
IP-телефонии вашей компании?

5 пунктов, на которые необходимо обратить внимание перед 
внедрением IP-телефонии
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Проекты типа «сделай сам»: продуктивность вместо мучений
КАМЕРОН СТАРДЕВАНТ

Знание бизнеса является преро-
гативой бизнес-пользователей, а 
ИТ-специалисты от него далеки. 

Связующим звеном между этими двумя 
группами 
являются 

профессиональные разработчики, ко-
торые используют мощное сочетание 
технических навыков со специализиро-
ванными инструментами для создания 
приложений, обеспечивающих выпол-
нение основной массы функций бизнеса. 
Иногда в этой роли могут выступать и 
бизнес-пользователи, которые знают, че-
го они хотят. Часто они достигают своей 
цели с помощью слепленного на скорую 
руку макроса.

Бизнес-пользователи кое-как компо-
нуют подходящие для них и полезные, 
но недолговечные решения, которые 
зачастую порождают долговременные 
проблемы, поскольку игнорируют мас-
штабируемость, управление жизненным 
циклом, использование передового опы-
та в области защиты и требования регу-
лирующих органов.

ИТ-подразделения могут вновь взять 
на себя руководство проектами типа 
«сделай сам», не снижая темпов инно-
ваций в среде бизнес-пользователей, 
если снабдят их инструментами и со-
ветами по проектированию. Помогая 
пользователям, они помогут сами себе. 
Если помощь и техническая поддержка 
будут предоставлены на характерном 
для корпоративного сектора высоком 
уровне, разработанные пользователя-
ми инструменты могут превратиться 
из источника головной боли в нечто 
продуктивное, не претендуя на дефи-
цитные ИТ-ресурсы.

Эта проблема известна уже давно. С 
появлением электронных таблиц Lotus 
1-2-3 и MicrosoftExcel, а затем с выпу-
ском LotusNotes и широким распростра-
нением ПК бизнес-пользователи стали 
создавать что-то вроде приложений в 
форме макросов, скриптов и простых 
«строительных блоков», которые часто 
использовались в широко распростра-
ненных приложениях. С тех пор бизнес-
разработчики из сферы знаний, умею-
щие применять сравнительно простые 
программные инструменты для ускоре-
ния работы, создают приложения типа 
«сделай сам».

В опубликованном недавно иссле-
довании «Поддержка бизнес-разра-
ботчиков» (Empowering the Business 
Developer) Майк Галтиери, старший 
аналитик компании ForresterResearch, 
поясняет: «Эти сотрудники бизнес-под-
разделений не собираются становиться 
разработчиками, им просто нужно де-
лать свое дело».

Тот способ, который они выбирают, 
чтобы «сделать дело», получил ши-
рокое распространение. Сотрудники 
бизнес-подразделений стали своими 
силами создавать какое-то подобие 
приложений, часто используя для это-

го MicrosoftAccess, Excel и SharePoint, 
а также IBM LotusNotes. Обычно такие 
приложения создаются быстро и почти 
всегда без помощи профессиональных 
разработчиков.

Проблемы возникают, когда такие 
приложения начинают пользоваться 
успехом. Полезные разработанные 
пользователями неофициальные при-
ложения зачастую внедряются без 
применения корпоративных политик, 
планирования жизненного цикла и 
каких-либо механизмов поддержки. 
Хотя подобные критические замеча-
ния обычно высказываются и по поводу 
приложений, разработанных професси-
оналами, несомненно, неофициальные 
приложения, использование которых 
выходит за пределы небольшого под-
разделения, практически сразу ведут 
к возникновению всех этих проблем 
при почти полном отсутствии ресурсов 
для их решения, если они уже начали 
распространяться.

Удачные проекты по созданию прило-
жений типа «сделай сам» обычно переда-
ются профессиональным разработчикам 
в ИТ-подразделениях. Превращение та-
ких приложений в бизнес-инструменты 
корпоративного класса может оказаться 
почти невозможным, если специалисты 
по ИТ изначально не давали каких-то 
рекомендаций по их созданию. Как от-
мечает в своем исследовании Галтиери, 
разработчиков из бизнес-подразделений 
можно использовать более эффективно, 
если организация формализует страте-
гию по отношению к ним, превратив «те-
невые» ИТ-подразделения в официально 
признанные.

Менеджерам ИТ лучше воспользо-
ваться услугами непрофессиональных 
разработчиков, а не третировать их. В 
опубликованном в августе 2010 г. докла-
де Gartner «Определите свою задолжен-
ность в области ИТ и управляйте ею» 
(Measureand ManageYour IT Debt) гово-
рится: «После десяти лет скудных бюд-
жетов масштабы задолженности создали 
системный риск, особенно для крупных 
организаций».

Вице-президент Gartner Энди Кайт 
пояснил, что откладывание обслужи-
вания важнейших бизнес-приложений 
на будущее создало «задолженность в 
области ИТ», за которую многим ор-
ганизациям придется расплачиваться. 
Плата во многих случаях будет произ-
водиться в форме поручения профес-
сиональным разработчикам внести ис-
правления в имеющиеся инструменты. 
В результате у тех останется еще мень-
ше возможностей для создания новых 
приложений, в которых нуждаются 
бизнес-пользователи.

«Сделай сам» сегодня
С тех пор как началось широкое при-

менение Excel и LotusNotes, характер 
использования компьютеров корен-
ным образом изменился. Интернет и 
появление в последние годы облач-
ного сервиса «платформа как услуга» 
(Platformas a Service, PaaS) привели к 
созданию инструментов, позволяющих 
поддерживать огромное число прило-
жений в самых различных компаниях 
на базе унифицированных и прове-
ренных вычислительных платформ. 
Добавьте к этому тектонический сдвиг 
в структуре пользователей. Новые со-
трудники, выросшие с компьютерами 
и давно освоившие социальные медиа, 
приходят на работу с настроением «я 
это могу».

Превращение мобильных приложе-
ний после скромного начала на карман-
ных компьютерах Palm в новый «золо-
той стандарт» благодаря AppleiPhone и 
iPad способствовало росту требований 

пользователей к работе приложений. 
Facebook и Twitter сделали быстрый 
обмен сообщениями нормой, а благо-
даря Wikipedia и Google получение 
знаний стало чуть ли не до смешного 
простым. Эти распространенные ин-
струменты и приложения служат сти-
мулом для пользователей, которые хо-
тят сделать бизнес-приложения более 
отточенными, избавившись от потерь 
времени и повторяющихся действий, 
хотят использовать различные источ-
ники информации, обеспечивающие 
преимущество перед конкурентами, и 
возможности сотрудничества в соци-
альных сетях.

Галтиери из Forrester рекомендует 
ИТ-менеджерам вооружить разработ-
чиков из бизнес-подразделений ин-
струментами, чтобы тем не приходи-
лось обращаться в ИТ-подразделение 
по поводу любого своего проекта. 
Примером такого инструмента мо-
жет служить платформа Force.com, 
которую компания Salesforce.com 
разработала для быстрого создания 
бизнес-приложений с использовани-
ем инструментов, которые уже были 
подготовлены для CRM-продуктов 
компании. А MicrosoftAccess позволя-
ет масштабировать «вверх» успешные 
проекты с помощью всего нескольких 
щелчков мышкой, после чего они ра-
ботают на SQL Server.

Создатель платформы для разра-
ботки приложений OutSystems снаб-
жает пользователей инструментами, 
которые позволяют как професси-
ональным разработчикам, так и со-
трудникам бизнес-подразделений пи-
сать корпоративные веб-приложения 
в архитектуре .NET или Java и вно-
сить в них изменения. Использование 
OutSystemsAgilePlatform может упро-
стить разработку и отладку приложе-
ний. Благодаря этому ИТ-менеджеры 
могут не вмешиваться, когда бизнес-
пользователи постепенно вносят из-
менения с целью совершенствования 
продукта без написания программного 
кода.

Джейсон Фанг, руководитель ИТ-
подразделения канадской инжинирин-
говой фирмы Pro-Bel, использует Force.
com компании Salesforce.com. Pro-Bel 
производит и обслуживает оборудование 
для высотных работ. Компания приме-
няла Force.com для создания ряда при-
ложений, в т. ч. приложения для работы 
с ежегодными инспекциями.

По словам Фанга, «трудно управлять 
документами и данными, когда мы под-
нимаемся на крышу для проверки обо-
рудования и записей о его обслужива-
нии. Мы использовали Force.com для 
создания приложения, позволяющего 
нашим поставщикам после регистра-
ции самостоятельно работать с этой 
информацией».

Фанг сказал, что сотрудники бизнес-
подразделений имеют возможность 
участвовать в обслуживании прило-
жений Force.com. «Многие подобные 
приложения используют патентован-
ные системы. Они были переписаны 
нашим ИТ-департаментом. Теперь мы 
можем поручать работу с ними сотруд-
никам, не являющимся специалистами 
по ИТ, а процесс их создания стал более 
гибким».

Даже более изощренные инстру-
менты вроде выпускаемых компанией 
OutSystems имеют привлекательный ин-
терфейс пользователя, включая знако-
мые схемы потоков работ. Перетаскивая 
и соединяя объекты в интерфейсе 
OutSystems, бизнес-пользователи могут 
усовершенствовать работу приложений, 
приведя их в соответствие с быстро меня-
ющимися требованиями бизнеса.

Легализация  
«теневых» разработчиков

ИТ-менеджеры могут принять меры 
для повышения качества разрабаты-
ваемых пользователями приложений. 
Это облегчит профессионалам исполь-
зование успешных проектов типа «сде-
лай сам» при сохранении контроля над 
расходами и соблюдении устанавли-
ваемых в организациях небольших 
сроков.

В качестве первого шага необходимо 
вывести неофициальных разработчи-
ков из тени на свет. Этот процесс пред-
ставляет собой улицу с двусторонним 
движением. Он позволит снять раз-
дражение, которое могли испытывать 
в прошлом профессионалы по поводу 
программистов из бизнес-подразде-
лений. А бизнес-менеджеров следует 
убедить поверить заверениям ИТ-
подразделения, что любое их «срочное» 
требование будет для него действитель-
но срочным.

Далее, важно, чтобы ИТ-подразделение 
играло ведущую роль в обеспечении 
инструментами и рекомендациями, ко-
торые направят действия бизнес-раз-
работчиков в правильном направлении. 
Галтиери из Forrester составил список 
из девяти пунктов, позволяющий опре-
делить, следует ли бизнес-разработчику 
приступать к написанию приложения. 
Даже если просто сначала задать вопрос, 
это будет означать признание таких раз-
работчиков в организации и покажет, 
что они могут принимать участие в рас-
смотрении проектов.

Большинство проектов пользователей, 
вероятно, никогда не выйдут за пределы 
того департамента, для которого они соз-
давались. Но все эти проекты, особенно 
имеющие шансы на успех, должны со-
ответствовать базовой политике относи-
тельно безопасности данных, контроли-
руемого доступа и жесткого управления 
любыми данными, которые подпадают 
под действие нормативных актов. ИТ-
подразделения могут играть ведущую 
роль в обеспечении руководства и даже 
предоставлять фрагменты программного 
кода или простые скрипты, работающие 
на платформах, которые обычно исполь-
зуются в организации при осуществле-
нии проектов типа «сделай сам».

Непрерывное обучение бизнес-раз-
работчиков азам написания приложе-
ний также будет им полезно и поможет 
закреплению приемов грамотного про-
граммирования у профессиональных 
разработчиков. Выдавайте небольшими 
дозами рекомендации специалистов, как 
обеспечить масштабируемость и защиту 
приложений.

Если подбросить бизнес-разработчи-
кам несколько хороших идей в области 
проектирования приложений, это по-
может добиться, чтобы проекты типа 
«сделай сам», которые перерастают в 
корпоративные приложения, обладали 
теми качествами, которые позволят пре-
вратить их в прекрасные программы, 
играющие важную роль в бизнесе. 

OutSystems позволяет формировать потоки работ 
посредством перетаскивания элементов с помощью 
мышки, что упрощает создание приложений без 
написания программного кода

Force.com позволяет, щелкая мышкой, создавать 
простые приложения без участия ИТ-специалистов

РАЗРАБОТКА ПРИЛОЖЕНИЙ
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Возможности ITIL для предприятий SMB
ОДЕД МОШЕ

Создание библиотеки передово-
го опыта Information Technology 
Infrastructure Library (ITIL) в 

своё время стало событием для ИТ-
отрасли. Основанная на знаниях 
тысяч руководителей информацион-
ных подразделений, ITIL позволила 
ознакомиться с передовым опытом, 
собранным по всему миру как в госу-
дарственном, так и в частном секто-
рах. В результате предприятия всех 
размеров получают выгоды за счет 
использования передового опыта в 
области ИТ.

Библиотека ITIL, содержащая де-
тальное описание ряда наиболее важ-
ных ИТ-процессов, соответствующие 
контрольные списки, задачи и проце-
дуры, предназначалась для того, чтобы 
любая организация могла применять 
их для наиболее полного удовлетво-
рения своих потребностей. Более то-
го, предоставляя не только крупным 
компаниям, но и сегменту среднего и 
малого бизнеса (SMB) возможность 
воспользоваться этим всеобъемлющим 
информационным ресурсом, ITIL спо-
собствует устранению различий между 
мелкими и большими фирмами, когда 
речь идет об ИТ.

Но на пути к установлению равен-
ства крупных и малых компаний воз-
никло какое-то препятствие. Многие 
предприятия считают ITIL слишком 
объемной и сложной, в результате че-
го только корпорации могут выделять 
ресурсы, необходимые для изучения, 
освоения и реализации основ ITIL.

Таким образом, хотя ITIL удалось 
стать стандартом де-факто лучшего 

опыта в ИТ-отрасли, возник совсем 
маленький, но очень важный вопрос: 
как SMBреализовать основанные на 
ITIL инфраструктуры и управлять 
ими, не отнимая ради этого все время 
и ресурсы своих ИТ-подразделений? 
Или, скажем иначе, каким образом 
отрасль может сделать этот мощный 
набор процессов (которые первона-
чально были задуманы как средство 
стандартизации передового опыта в 
области ИТ) не столь сложным, чтобы 
он был доступен любым организациям 
независимо от их размеров?

Преимущества ITIL
Так или иначе, но ITIL дает значи-

тельные преимущества. Описывая си-
стематический и профессиональный 
подход к управлению предлагаемыми 
ИТ-услугами, библиотека обеспечи-
вает множество выгод тем компани-
ям, которые взяли ее на вооружение. 
Среди таких выгод — сокращение 
расходов, совершенствование ИТ-
сервисов в результате использования 
проверенных и основанных на пере-
довом опыте процессов, более полное 
удовлетворение потребностей клиен-
тов благодаря профессиональному 
подходу к предоставлению услуг, на-
личию стандартов и руководств.

Дополнительными преимуществами 
этого подхода являются повышение 
производительности труда, более пол-
ное использование умений и навыков 
персонала, усовершенствованное пре-
доставление разработанных другими 
фирмами сервисов с использованием 
описанных в ITIL методов в качестве 
стандартов.

Использование общемирового 
стандарта для инфраструктуры ИТ 
не лишено смысла. Это избавляет 
ИТ-менеджеров во всем мире от не-
обходимости заново изобретать коле-
со каждый раз, когда создается новая 
инфраструктура. Более того, ITIL поч-
ти повсеместно признана разумной и 
полезной. Однако обеспечиваемые 
ею преимущества имеют свою цену. 
Нередко плата за сертификацию и 
курс обучения, стоимость пособий и 
времени, необходимого для полного 
освоения ITIL, превышают возмож-
ности SMB.

Итак, что нужно сделать, чтобы в 
полной мере осознать весь потенциал 
ITIL? Для ответа на этот вопрос мы 
должны прежде всего сформулировать 
проблему. А проблема заключается в 
том, что SMBне обладает критиче-
ской массой, коллективным опытом 
или знаниями для решения тех вопро-
сов, которые ставит перед ним ITIL. В 
результате приходится либо исполь-
зовать упрощенную версию библио-
теки, либо вообще отказаться от ее 
применения.

Данные недостатки привели к соз-
данию целой отрасли по производству 
инструментов, помогающих воспользо-
ваться ITIL. Однако у этих инструмен-
тов отсутствует внутренняя логика, что 
заставляет организации тратить массу 
времени и денег при их использовании.

Недорогие совместимыес 
ITIL инструменты

Решение заключается в создании ин-
струмента, который был бы и доступ-
ным по цене, и совместимым с ITIL. В 

сущности такой инструмент должен 
направлять действия сотрудников 
ИТ-подразделений, не требуя от них 
досконального знания ITIL. Что-то 
вроде собаки-проводника в мире ИТ. 
Человек знает, как нужно двигаться, 
и сообщает собаке конечную точку 
маршрута, а та знает, как туда попасть, 
и ведет человека безопасным путем.

Такая метафора не столь уж дале-
ка от реальности. SMB просто не в 
состоянии полностью освоить ITIL. 
Предприятия были бы только рады, 
зная, что есть инструмент, избавля-
ющий их от её изучения, и что все 
процессы и применение технологий 
можно привести в соответствие со 
стандартом.

Потенциал ITIL был и остается весь-
ма многообещающим для ИТ-отрасли. 
Однако на сегодняшний день её воз-
можностями воспользовались в ос-
новном лишь крупные организации, 
обладающие большими ресурсами. 
Сохранение статус-кво противоречит 
представлениям о нашей отрасли как 
основанной на инновациях.

ITIL сможет реализовать свой потен-
циал, когда будет применяться автома-
тически, и, значит, ИТ-специалистам не 
придется тратить значительное время 
на освоение этой библиотеки. Если мы 
внесли ясность в этот вопрос, то только 
от нас, от нашей отрасли зависит раз-
работка инструментов, в которые ITIL 
будет уже встроена. Как только поя-
вятся инструменты, позволяющие вос-
пользоваться ITIL, ее потенциал будет 
полностью реализован. Это приведет к 
существенному росту продуктивности 
во всей ИТ-отрасли.
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Формирование рынка корпоративного социального ПО
АНДРЕЙ КОЛЕСОВ

В компаниях и различных организациях 
растет интерес к использованию со-
циальных сетей для реализации систем 

поддержки групповой работы и управ-
ления предприятием, а вместе с этим по-

вышаются объемы продаж 
соответствующих программ-

ных средств, обостряется конкурентная 
борьба среди поставщиков. По мнению 
Gartner, сегодня уже вполне можно го-
ворить о формировании самостоятель-
ного софтверного рынка с продуктами и 
решениями, ориентированными именно 
на взаимодействие сотрудников внутри 
предприятий. Свое представление о си-
туации в этой сфере компания предста-
вила в выпущенном в конце прошлого 
года отчете «Магический квадрант для 
социального ПО на рабочих местах» (см. 
рисунок).

Gartner отмечает, что пока небольшое 
число организаций широко применяет 
для своих нужд социальные сети. Но по-

пулярность этих средств растет, многие 
предприятия изучают возможности их 
внедрения и уже реализуют разного рода 
пилотные проекты, в том числе по инте-
грации социального ПО с традиционны-
ми корпоративными бизнес-решениями.

В свою очередь, данное направление 
привлекает внимание поставщиков, при-
чём специализированные разработчики 
здесь конкурируют с вендорами, уже 
имеющими сильные позиции на корпо-
ративном рынке. Ситуация тут меняется 
весьма динамично (см. врезку «Критерии 
отбора...»), и покупателям не очень про-
сто сделать правильный выбор. В силу 
того, что этот рынок еще находится в ста-
дии формирования, заказчикам нужно, с 
одной стороны, разобраться, чего же они 
хотят от применения социального ПО, а 
с другой — понимать стратегию постав-
щиков в этой области. Gartner отмечает, 
что для многих потребителей главным тут 
являются не технические возможности 
продуктов, а снижение рисков, связан-
ных с внедрением социальных методов в 
корпоративную среду.

Говоря о тенденциях развития этого 
рынка в течение последнего года, экспер-
ты из Gartner отмечают, что среди перво-
проходцев в деле применения социаль-
ных сетей на предприятиях превалируют 
сервисные и технологические компании с 
высокой долей профессиональных работ-
ников. Там социальное ПО служит для 
поддержки работы команд, сообществ 
или просто для сетевого взаимодействия. 
В большинстве других организаций речь 
идет об «очаговом» использовании таких 
технологий, как Wiki, блоги и форумы, — 
именно эти средства обычно связаны с 
первым шагом к более широкому при-
менению социальных сетей.

Основная проблема для предприятий 
в этой сфере заключается в поиске пра-
вильного баланса между рисками и вы-

годами. Речь идет, например, о работе 
сотрудников с внешними социальными 
сетями и сайтами, использовании не-
формальных источников знаний или та-
ких средств «свободного общения», как 
Yammer. Даже когда хорошо видны воз-
можные бизнес-эффекты от социальных 
средств, руководство компании понимает, 
что такие приобретения могут сопрово-
ждаться потерями (которые очень труд-
но спрогнозировать) — скажем, потерей 
управляемости организации или какими-
то злоупотреблениями.

Успех применения социального ПО в 
немалой степени зависит от удобства ра-
боты пользователей. Крайне желательно, 
чтобы у сотрудников была возможность 
выбора между традиционными инстру-
ментами и социальными средствами. В 
любом случае компания должна пред-
принять некоторые усилия по обучению 
своего персонала методам работы с со-
циальными инструментами.

Технологические инновации тут бази-
руются на Web-доступе через браузеры, 
но возрастает и актуальность поддержки 
мобильных средств, таких как iPhone или 
BlackBerry. При этом важно, что функци-
ональность многих устройств расширяет-
ся с учетом работы именно в социальных 
сетях. Выбор конкретных социальных 
инструментов для заказчика часто опре-
деляется уже используемым им ПО — в 
первую очередь речь идет об управлении 
контентом и документами.

Тройка лидеров
По мнению Gartner, одним из перво-

проходцев и «локомотивом» данного рын-
ка является IBM, активно пропагандиру-
ющая идеи использования социальных 
сетей в компаниях.

Продукт IBM LotusConnections — это 
представительный пакет социального 
ПО, включающий все необходимые 
функции, которые можно использовать 
как совместно, так и по отдельности. Но 
у корпорации есть и дополнительные 
инструменты, например, такие, как IBM 
AtlasforLotusConnections (визуализация 
сетевого взаимодействия) и различные 
средства изменения активностей и 
формирования отчетов. IBM уже на-
работала опыт крупных инсталляций 
своего социального ПО, при этом она 
предоставляет клиенту гибкие возмож-
ности разных вариантов развертывания 
решений. Заказчики могут пользоваться 
данным функционалом как сервисами с 
различными механизмами клиентского 
доступа — через браузер, LotusNotes, 
MicrosoftOutlook, портал, мобильные 
устройства или через офисные прило-
жения. LotusConnections доступен в 
виде локальной установки на площад-
ке заказчика, в виде хостинга приложе-
ний или в варианте публичного облака 
(LotusLive).

В последней версии LotusConnections 
3, выпущенной в конце 2010-го, появи-
лась расширенная поддержка Android-
устройств и iPad, усилены возможности 
работы с насыщенным мультимедиа, улуч-
шены дискуссионные форумы и средства 
обратной связи, реализованы функции 
фильтрации контента, выработки реко-
мендаций с использованием социальной 
аналитики. А реализация ContentManage
mentInteroperabilityServices API позволя-
ет LotusConnections 3 взаимодействовать 
с различными ECM-системами.

Правда, для некоторых сценариев ре-
альной работы компаниям в дополне-
ние к Connections придётся установить 
LotusQuickr (особенно при интегра-
ции с ECM), что повышает стоимость 
и сложность системы в целом. Нужно 
также отметить, что подразделение 
IBM GlobalServices предлагает широкий 
спектр услуг (технической поддержки, 

стратегического и делового консалтин-
га) по внедрению и поддержке всех этих 
средств у заказчиков.

Для Microsoft ее платформа SharePoint в 
последние годы превратилась в «наше всё». 
Почти все аспекты присутствия корпора-
ции в сфере решения прикладных бизнес-
задач связаны с использованием этой систе-
мы. И социальные сети — еще один яркий 
пример тому. Помимо функционала для 
корпоративного сотрудничества, управ-
ления контентом, создания порталов в со-
став MicrosoftSharePointServer 2010 входят 
и социальные средства. И все это можно 
применять в стандартном варианте инте-
грации с Exchange, Office и Lync (ранее из-
вестного как OfficeCommunicationsServer). 
Нужно также сказать, что, по оценкам 
Gartner, 50% заказчиков уже применяют 
платформы SharePoint в том или ином 
варианте. Имеются масштабные развер-
тывания этого решения именно в режиме 
социального сетевого взаимодействия на 
основе набора функций MySites. В версии 
2010 все социальные средства получили 
дальнейшее развитие. Традиционным до-
стоинством Microsoft является огромная 
партнерская экосистема, включающая 
разработчиков ПО и системных интегра-
торов. На рынке представлено множество 
продуктов третьих фирм, расширяющих 
возможности SharePoint.

В то же время одной из проблем приме-
нения SharePoint является необходимость 
реализации «глубоких» пользователь-
ских настроек путём программирования. 
Отчеты заказчиков говорят о том, что 
управление крупными и сложными ин-
сталляциями этого продукта требует вы-
сокой технической квалификации персо-
нала и тщательной проработки проектов. 
Хотя SharePoint 2010 заметно продвинул-
ся в направлении поддержки Web 2.0, все 
же платформа остается ориентированной 
на работу с документами и файлами. Она 
хорошо знакома пользователям, но пока 
не очень соответствует тенденциями раз-
вития социального ПО.

Компания Jive почти неизвестна в 
наших широтах, но уверенно входит в 
тройку лидеров, конкурируя в этом сег-
менте с двумя мегавендорами. Среди 
ее клиентов — немало крупных ком-
паний, в том числе и тех, что сделали 
многомиллионные инвестиции в ПО 
и сервисы. У Jive имеется не только 
хороший набор решений, но также яс-
ное видение рынка и перспектив его 
развития. Компания специализируется 
именно в сфере социального ПО. В ее 
штате 250 сотрудников, и при этом у 
неё 15 млн. конечных пользователей, 
значительная доля которых ввела вну-
трикорпоративное применение соци-
альных сетей.

В состав ПО Jive помимо представи-
тельного набора базового социального 
функционала входят инструменты мони-
торинга социальных сред и программы 
интеграции с хранилищами контента и 
корпоративными бизнес-приложениями. 
Фирма имеет планы создания своего соб-
ственного AppsMarket (магазин приложе-
ний) и сообщества Jive-разработчиков. 
Она развивает отраслевое сотрудниче-
ство, в том числе с такими игроками, как 
Google и Twitter, а в 2010 г. объявила о 
реализации механизмов микроблоков, 
видео, контроля присутствия, а также о 
поддержке iPhone.

Проблемой для компании является 
расширение географии своего присут-
ствия, в первую очередь здесь имеется 
в виду организация продаж и техниче-
ской поддержки. Сегодня сфера ее де-
ятельности фактически сосредоточена 
лишь в Северной Америке, хотя она 
уже начала работу на внешних рынках. 
Кроме того, узкая специализация Jive 
затрудняет глубокое проникновение ее 
ПО в корпоративные системы, особен-
но у глобальных заказчиков. Компания 
пока не перевела свои решения в вари-
ант мультиарендной архитектуры, и это 
создает для нее проблемы в реализации 
облачных сервисов.

ОБЗОРЫ

Для попадания в квадрант социального 
корпоративного ПО вендор-соискатель 
должен соответствовать критериям отбора 
в функциональности своих продуктов и их 
распространенности на рынке. В качестве 
обязательного условия поставщик должен 
дать ответ «да» на шесть ключевых вопро-
сов Gartner.

• Предлагаете ли вы продукты, специ-
ального позиционируемые (пакетирова-
ние, маркетинг, продажи) как средства 
поддержки команд и сообществ орга-
низаций, а также внутреннего сетевого 
взаимодействия?

• Используются ли в действительности 
такие продуты в таком качестве в виде 
горизонтальных решений (т. е. не ограни-
ченных только специальными направле-
ниями, например управлением проектами, 
сервисами по обучению, или вертикаль-
ными отраслями, скажем, издательским 
бизнесом)?

• Есть ли у вас как минимум 15 разных 
потребителей, которые применяют ваши 
продукты для поддержки преимущественно 
внутренних пользователей?

• Имеют ли все ваши потребители в 
сумме как минимум 100 тыс. активных вну-
тренних рабочих мест?

• Можете ли вы предоставить названия 
четырех заказчиков, которые развернули у 
себя как минимум пять тысяч внутренних 
рабочих мест и готовы подтвердить это?

• Обладают ли ваши продукты минималь-
ным набором функциональности, так что 
заказчику не придётся приобретать допол-
нительные решения вашей компании или 
других вендоров?

Вот как выглядит минимальный набор 
функциональности для корпоративного со-
циального ПО:
• управление со стороны пользователя — 

возможность создавать, модифицировать 
и удалять учетные записи;

• профайлы пользователя (информация о 
каждом пользователе должна быть доступ-
на другим пользователям);

• управление ролями и доступом — под-
держка множества ролей (редактор, кура-
тор, менеджер сообщества, модератор и 
т. п.) и связанных с ними прав;

• возможности управления конфигурациями 
групп, проектов или сообщества;

• совместная работа с документами — воз-
можность загрузки, хранения, организации 
и распространения документов;

• дискуссионные форумы — поддержка удоб-
ной среды для записи вопросов и ответов, а 
также для управления дискуссиями в целом;

• блоги — возможность публикации постов 
пользователя в хронологическом порядке и 
комментариев к ним;

• wiki — создание контента группой авторов 
с поддержкой режима «щелкни и редакти-
руй», отслеживание изменений и внутрен-
них ссылок.
По сравнению с прошлогодним анало-

гичным отчетом в нынешнем квадранте от-
сутствует целый ряд компаний (в том числе 
EMC и Google), которые не соответствуют 
нынешним условиям отбора (они были не-
сколько повышены). В то же время Gartner 
отмечает, что на рынке есть довольно много 
поставщиков, которые находятся очень близ-
ко к минимальным требованиям (например, 
Alfesco, Cisco, Oracle, salesforce.com).

Критерии отбора поставщиков корпоративного социального ПО
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